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Lo Último

La Biblioplaya vuelve a la Playa de Los 
Pozos hasta el 1 de septiembe

n Más de 250 libros estarán disponibles este verano en sus instalaciones

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

Puerto del Rosario vuelve una 
edición más a celebrar la lle-
gada del verano con la pues-
ta en marcha de la Biblioplaya 
en la playa de Los Pozos, un 
espacio lúdico que ofrece gran 
variedad de libros y que este 
año, además, amplía el horario 
por la tarde así como los talle-
res y actividades, hasta el 1 de 
septiembre.

A lo largo de los años la Bi-
blioplaya ha visto cómo los 
amantes de la lectura se han 
acercado hasta estas instala-
ciones para solicitar, sobre 
todo, novelas.

El alcalde de Puerto del Ro-
sario, David de Vera, y el con-
cejal de Cultura y Juventud, 
Enrique Soler, visitaron sus 
instalaciones para comprobar 
el funcionamiento y la buena 
acogida que tiene entre los ve-
cinos y vecinas, que hacen uso 
del servicio de préstamo de li-
bros y carnet de usuario, todo 

ello en colaboración con la Bi-
blioteca Municipal de Puerto 
del Rosario. 

Para David de Vera, “la Bi-
blioplaya hace una importante 
labor de fomento de la lectura, 
sobre todo entre los más jóve-

nes. El verano es el momento 
ideal para, si no se tiene el há-
bito, comenzar a leer ya sea no-
velas, cómics o prensa diaria”.

Por su parte, el concejal de 
Cultura y Juventud, Enrique 
Soler, explicó que “la Biblio-

Enrique Soler, Antonia Fernández, y David de Vera, alcalde de Puerto del Rosario.

El día de la coronación de la Reina Loila 
II las calles de Puerto Capitalis amanecie-
ron engalanadas para la ocasión, las cam-

panas de su iglesia repicaban jubilosas y por toda 
Isla Seca se repartían ardillas de chocolate entre 
los niños y rosas garrapiñadas entre los adultos. 
Las pardelas sobrevolaban la Casa-Palacio muer-
tas de sed por el calor sofocante del verano recién 
comenzado, pero que al igual que los habitantes 
del Reino, no divisaban más agua que la del mar 
que rodeaba la isla… Justo cuando mediaba el 
día, los miembros electos de las Órdenes de Po-
der que conformarían el XI reinado de la isla se 
dirigían a pie hacia la sede real; iba a dar comien-
zo la ceremonia de su nombramiento oficial y del 
entronamiento de la Monarca.

El sol ardiente quemaba la cabeza de Serguei 
del Sur, que ya no tenía un sirviente que lo abani-
cara.  Entró a la Casa-Palacio cogido del brazo de 
la siempre elegante Árgueda de Monte Largo, que 
con disimulo le decía a Serguei: <<Dientes, dien-
tes, que es lo que les jode>>. Por parte de la Orden 
Nueva Peña, sus tres miembros los encabezaba 
Lord Mattías, Protector de Gavias y Ganado, Rey 
de Tierra Antigua y ahora también Caballero del 
Reino Común. Tras ellos, la Orden de la Gaviota, 
con sus cinco Caballeros y Damas, los lideraba 
Jeisi-Ká Lengua Cortada de León, que en breve 
recuperaría no solo su lengua, sino que además le 
crecerían alas de dragón en su espalda, que la lle-
varían volando hacia el Gobierno Imperial de las 
Hespérides. Desde allí le mandaría besos de ga-
viota a Loila II, la cual le respondería con caran-

toñas de ardilla, pues ambas habían soñado con 
gobernar juntas Isla Seca, y que si no lo hicieron 
fue por la vanidad de miembros de su propia Or-
den, que pedían lealtad a quien antes habían trai-
cionado… Por eso, cuando Leidy Estther ocupó 
su asiento, su cuerpo saltó como un resorte desde 
el sillón hasta el techo, soltando un chillido que 
se oyó hasta en Pajarelia… Cuando recuperó el 
aliento, vio que alguien le había puesto una chin-
cheta en su sillón; miró a su derecha y vio cómo 
Jeisi-Ká apenas podía aguantarse la risa.

Blasón de la Costa dirigía la comitiva de los 
cinco representantes de la Orden de la Rosa que, 
coaligada con la Orden de la Ardilla, cogoberna-
rían Isla Seca con él en el puesto de Mano de la 
Reina. 

Loila II, que sumaba con ella ocho Damas y Ca-
balleros, fue por fin coronada y cuando recibió el 
bastón de mando del Reino, lo primero que hizo 
al cogerlo fue darle con él en las canillas a Blasón 
de la Costa, diciéndole: <<¡Ni se te ocurra volver 
a hacerme lo mismo!>>.

Los veintitrés Caballeros y Damas recibieron 
su medallita de Santa María del Consorcio, patro-
na de las tuberías, y se dispusieron a escuchar el 
discurso inaugural de Loila II, que empezó pro-

metiendo construir un puente que uniría Isla Seca 
con Lancelot…, dándose cuenta de inmediato de 
que Serguei del Sur le había cambiado los perga-
minos. Se disculpó y comenzó a leer los suyos.

El pueblo de Isla Seca puso así fin con sus voto-
morfos a la Era Oscura, gobernada en el último 
periodo por un rey autocrático que no escogió. 
Depositó su confianza nuevamente en que una 
mujer, Loila II, liderara el regreso a la luz y solo 
podía esperar a que Blasón de la Costa ahora fue-
se leal tras haber recibido el mensaje del pueblo.

Los súbditos esperaban que, entre ambos, esta 
vez se hiciera honor a la Era del Poder del Pue-
blo: cumplieran sus promesas de surtir de agua a 
la isla, ofrecieran galenos a sus enfermos, prote-
gieran su territorio y sus paisajes… y que se pu-
siera fin para siempre a que falsos dioses, reyes 
absolutistas, conspiradores o desleales al bien co-
mún volvieran a llevar Isla Seca a la Era Oscura. 

El Trono de Piedra lo ocupaba nuevamente al-
guien elegido libremente por el pueblo y legiti-
mado por las leyes… El tiempo y los hechos en 
los próximos cuatro veranos y cuatro inviernos lo 
harían merecedor de que ese mismo pueblo -solo 
el pueblo- revalidara, o no, su reinado.

(Fin de la primera temporada)

FELIPE

MORALESJuego de Troncos
(V Parte)

El Desenfoque

playa ofrece más de 250 libros 
de literatura infantil, juvenil y 
para adultos; una amplia ofer-
ta que nos da la oportunidad 
de acercarnos a todos los pú-
blicos y combinarlo con las 
actividades programadas”.

Hasta el 20 de 
julio se podrá 
solicitar las 
ayudas escolares 
en la capital

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

La Concejalía de Educa-
ción del Ayuntamiento de 
Puerto del Rosario infor-
ma de la apertura del plazo 
para solicitar las ayudas es-
colares para el curso escolar 
2023/2024.

Para esta convocatoria, se 
atenderán las solicitudes de 
ayuda a familias con meno-
res a cargo para la adqui-
sición de libros de texto y 
material didáctico comple-
mentario destinadas a estu-
diantes que Segundo Ciclo 
de Educación Infantil, Edu-
cación Primaria y ESO en 
centros públicos del muni-
cipio y que reúnan las con-
diciones económicas fijadas 
en las bases.

El plazo de presentación 
de solicitudes permanecerá 
abierto hasta el 23 de julio, 
estableciéndose así el perio-
do de 20 días naturales.



CONVOCATORIA DE SUBVENCIONES

El periodo para solicitar estas líneas de ayudas permanecerá abierto desde el día siguiente a 
su publicación en el B.O.P Las Palmas hasta el 30 de Septiembre 2.023

AYUDAS AL FOMENTO EMPRESARIAL

Línea 1 ayuda a la creación de nuevas actividades empresariales hasta un 
máximo de 5.000€.

Línea 3 ayudas para la apertura y/o reforma de locales comerciales en 
Puerto del Rosario con un máximo de 5.000€, ligados estos a la actividad em-
presarial.

Línea 4 ayudas a proyectos de innovación social, nuevas tecnologías,  
desarrollo sostenible y promoción cultural en Puerto del Rosario con un 
máximo de 6.000 €.

El Ayuntamiento de Puerto del Rosario mediante el presente anuncio pone de 
común conocimiento la próxima apertura de plazos para solicitar las ayudas 
para el alquiler de vivienda. El plazo para presentar solicitudes será a partir del 
día siguiente de su publicación en el B.O.P.

AYUDAS A LA VIVIENDA

AYUDAS AL SECTOR PRIMARIO

Línea 1: GANADERÍA, con un máx. de 6.000€ según requisitos 
establecidos en las bases.

Línea 2: AGRICULTURA, con un máximo de 2.000€ según requisitos 
establecidos en las bases de la convocatoria.

 MÁS INFORMACIÓN
(Consultables en el área temática de Economía y Hacienda de la página web del 
Ayuntamiento de Puerto del Rosario a partir del día siguiente de su publicación 
en el B.O.P).
Las bases de las convocatorias, así como los modelos de solicitud se podrán con-
sultar tanto en el B.O.P.  Las Palmas como en el tablón de anuncios de la Sede 
Electrónica del Ayuntamiento.

AYUDAS AL SECTOR PRIMARIO

Línea 1: GANADERÍA
establecidos en las bases

CONCEJALÍA DE
 ECONOMÍA Y HACIENDA



-Pues sí-, decía uno de nuestros tertulianos jus-
to cuando me acercaba a ese rincón tan particular 
donde se analiza todo lo que acontece en tierras 
majoreras, -pasarán meses hasta que en la Casa Pa-
lacio se reconduzca todo el desaguisado que gene-
ró el desequilibrista desterrado. El nuevo gobierno 
está dividido entre los que se tiran de los pelos y 
los que se suben por las paredes-. -¿Pero qué ha pa-
sado para que estén los consejeros así?-, preguntó 
uno. -La pregunta es qué no ha pasado. Les pongo 
un ejemplo. ¿Se acuerdan de los 14 planes de orde-
nación que el desequilibrista vendía por aquí y por 
allá? Pues sucede que cuatro años después nada de 
eso se ha hecho. Y eso se traduce en que los cam-
pistas tendrán que buscarse la vida un verano más 

para no parecer delincuentes en vez de personas 
que desean disfrutar de las playas majoreras. Pero 
esto es, si cabe, lo menos grave, porque, al parecer, 
la Isla está a un tris de llenarse de aerogenerado-
res de norte a sur porque alguien, ya-saben-quién-
ejem-ejem, quería dejar caducar, según comentan, 
el periodo de alegaciones del Plan Energético del 
Gobierno canario, lo que podría significar un che-
que en blanco para algunas multinacionales. De he-
cho, ya se empieza a oír el runrún de que alguien ha 
dejado abierta alguna puerta, no se sabe si girato-
ria. Pero el problema no acaba aquí, porque de los 
tres millones de euros que el desequilibrista entre-
gó a Gesplan en diciembre de 2021 para la redac-
ción y actualización de los planes de ordenación, 

incluido el PIOF, nada se sabe aún y mucho se te-
men en el nuevo gobierno que habrá que empezar 
casi de cero-. -Pues no lo entiendo-, dijo el otro, 
-porque bien que lloraba el desequilibrista en todos 
los rincones mediáticos diciendo que, debido a que 
se dedicó a trabajar para y por Fuerteventura, no 
tuvo tiempo de hacer campaña y de ahí los resulta-
dos que obtuvo-. -Ni es cierto que no hiciera cam-
paña, porque solo tienen que mirar lo que se ha gas-
tado en concepto de difusión de chorradas mientras 
la gente estaba sin agua; ni es cierto que haya ges-
tionado en beneficio de la Isla, que su nómina así 
lo atestigua. Afortunadamente, a estas alturas to-
dos tenemos claro quién ha hecho de su filosofía de 
vida aquello de “derramar lágrimas de cocodrilo”-.

El mentidero

Canarias comienza a escribir un nuevo capítulo de su historia como 
país. Con la constitución del Parlamento de Canarias, el día 27 
de junio, ha arrancado la undécima legislatura de la Comuni-

dad Autónoma derivada de las elecciones celebradas el 28 de mayo. Un 
periodo legislativo de cuatro años en los que nuestro archipiélago debe 
completar el proceso de recuperación tras los años marcados por la pan-
demia de Covid-19 y seguir tejiendo la hoja de ruta con la que Cana-
rias afrontará un ciclo político, social y económico muy importante tan-
to en el Estado español como en el conjunto de la Unión Europea (UE).

En ambos escenarios políticos, Canarias tiene que continuar traba-
jando por su progreso real y efectivo y también luchando por los de-
rechos fundamentales que nos corresponden como sociedad. Trabajan-
do juntos desde la idea clave de tejer los mayores consensos posibles 
en la sociedad y entre los actores políticos y económicos con el obje-
tivo irrenunciable de obtener resultados tangibles en aquellas accio-
nes políticas que están enfocadas a lograr una mejor gestión y no 
solo dirigidas a conseguir grandes titulares de prensa. Poniendo siem-
pre a todos los canarios y las canarias en el centro del sistema públi-
co para potenciar los servicios de uso ciudadano básicos y esenciales.

Como sociedad, como colectivo, Canarias se ha enfrentado en los úl-
timos años a desafíos de un calado nunca visto antes en nuestra historia 
reciente. En un periodo marcado por importantes cambios, las islas han 
logrado superar la pandemia como problema de salud pública y la gran in-
cidencia que tuvieron las restricciones en la movilidad social forzadas por 
el coronavirus en nuestro principal sector productivo, el turismo. También 
la crisis económica derivada de la agresión armada rusa en Ucrania, que 
ha provocado turbulencias en los mercados de materias primas y, princi-
palmente, en los precios de la energía y los combustibles. Dos situacio-
nes de riesgo internacional, con indiscutible incidencia directa en las is-
las, a las que se sumó en septiembre de 2021 la erupción del volcán en 
la isla de La Palma. Una catástrofe que sepultó casas y fincas agrícolas 
en tres municipios del Valle de Aridane, pero que puso de relieve la so-
lidaridad de toda la sociedad canaria con los vecinos y las vecinas afec-
tados por la erupción en El Paso, Los Llanos de Aridane y Tazacorte. 

Estos tres hitos recientes -la pandemia, la guerra en Ucrania y el vol-
cán de La Palma- han sometido a Canarias a fuertes tensiones en sus 
recursos públicos y en su capacidad de respuesta real ante las adver-
sidades. Y han provocado, además, cambios importantes que nin-
gún colectivo social ni, por supuesto, ninguna organización políti-

ca puede soslayar para resituar a Canarias en las mejores condiciones 
posibles para analizar todo lo ocurrido y trabajar con perspectiva para 
responder a las necesidades del presente, pero también para conti-
nuar planificando nuestro futuro como país a medio y a largo plazo. 

Porque Canarias no puede conformarse. Como sociedad tenemos que 
estar en alerta constante para acertar en el rumbo que debemos tomar, 
siendo conscientes de la importancia del momento que vivimos y de 
los profundos cambios sociales y económicos provocados por los últi-
mos acontecimientos antes citados en el plano regional, estatal e inter-
nacional. Y en Coalición Canaria ya sumamos 30 años de defensa de 
Canarias y sabemos que las decisiones que afectan al presente y al fu-
turo de nuestras ocho islas no pueden ser fruto de la improvisación, ni 
mucho menos de una imposición desde el Estado o desde Europa. Por-
que los nacionalistas canarios estamos convencidos de que deben ser las 
islas y sus más de 2,2 millones de habitantes las que definan qué Ca-
narias queremos. Y, sobre todo, qué es lo que debemos hacer para al-
canzar las mejores metas. Desde la convicción de que las cosas no ocu-
rren porque sí y que los avances se conquistan cuando hay compromiso 
de país, un plan claro para la acción política y unos objetivos definidos.

Desde esta idea de unión, de fuerza común desde el consenso, el 
Gobierno de Canarias y las administraciones insulares y municipa-
les debemos pensar en la Canarias que deseamos porque tener cla-
ro ese objetivo básico nos permitirá ser mejores y más fuertes en el 
futuro. También desde la convicción de dar un trato equitativo a cual-
quiera de las ocho islas del archipiélago. Ocho territorios insula-
res distintos, pero que exigen un mismo trato y los mismos derechos.

Un Gobierno que no solo gestione sino que explique y reivindi-
que ante el Estado y ante la Unión Europea quiénes somos Cana-
rias como pueblo, como territorio, y qué necesidades tenemos los 
canarios y las canarias por nuestra singular situación geográfica, so-
cial y económica derivada de la condición de región ultraperiféri-
ca, como ya se reconoce en el Tratado Constitucional de la UE, en el 
Estatuto de Autonomía y en el Régimen Económico y Fiscal (REF).

Un Gobierno de Canarias que trabaje siempre enfocado hacia la construc-
ción de la Canarias que deseamos, con una visión abierta al mundo, pero con 
la firme convicción de que nuestros derechos como pueblo y como territorio 
pueden avanzar en una senda de progreso con esfuerzo, trabajo y entusiasmo 
en una idea de Canarias cuya construcción e impulso nos compete a todos y a 
todas. Es nuestro objetivo para el nuevo ciclo político que ahora comienza.

Fernando Clavijo Batlle

(diputado del parlamento de Canarias y seCretario General de CoaliCión Canaria)

Canarias afronta un periodo clave de su historia
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Los colegios de la capital promoverán 
pautas saludables el próximo curso

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El alcalde de Puerto del Rosa-
rio, David de Vera, y el conce-
jal de Educación, Juan Jimé-
nez, junto a la viceconsejera en 
funciones de Educación, Uni-
versidades y Deportes del Go-
bierno de Canarias, María Do-
lores Rodríguez, y la directora 
Insular de Educación, Cris-
tina Alfonso, presentaron el 
Convenio de Cooperación en-
tre ambas instituciones que se 

prorroga, por tercer año con-
secutivo, para dar continuidad 
al proyecto de asesoramiento 
y acompañamiento en el ám-
bito organizativo y sanitario 
en 13 centros de educación in-
fantil y primaria del Munici-
pio, desde el 1 de julio de 2023 
hasta el 30 de junio de 2024.

“Estamos muy satisfechos 
con los resultados que este 
convenio está dando en los di-
ferentes centros educativos y 
creemos que es muy importan-
te su renovación, porque con-

lEl Ayuntamiento renueva el convenio de colaboración con la Consejería 
de Educación para dar continuidad a este proyecto de asesoramiento

Municipios

tribuye a mejorar la salud en 
los centros escolares, a través 
de la formación directa para el 
alumnado, el profesorado y las 
familias”, manifestó de Vera. 

En relación al convenio, 
Rodríguez explicó que “tiene 
como objetivo apoyar la for-
mación del personal de los 
planes de empleo municipales 
en los centros escolares, sobre 
todo en lo relativo a una ali-
mentación saludable, a evitar 
la obesidad infantil y dar una 
serie de pautas a los menores”.

LA FOTONOTICIA

APRENDER SOBRE LA DIABETES. Un total de 47 niños y niñas pro-
cedentes de Gran Canaria, Lanzarote, Tenerife y Fuerteventura partici-
paron en el campamento de verano anual para niños, niñas y adolescen-
tes con diabetes que organizan la Asociación Majorera para la Diabetes 
(AMADI) y la Asociación para la Diabetes de Gran Canaria (ADIGRAN). 
El objetivo de este campamento es el de fomentar los conocimientos 
básicos y el aprendizaje sobre la diabetes entre los más jóvenes.

De izda. a dcha. Gutiérrez, Jiménez, de Vera, Mungía y Alfonso.

Un programa de márketing 
gastronómico potenciará la 
restauración en Puerto del Rosario
PUERTO DEL ROSARIO

El alcalde de Puerto del Ro-
sario, David de Vera, y los 
concejales de Turismo y Co-
mercio, Juan Jiménez y Ta-
coremi Gutiérrez, respecti-
vamente, acompañados del 
presidente de la Asociación 
Canaria de Emprendimiento 
Turístico (ASOCET), Juan 
Miguel Munguía, y la direc-
tora general de ASOCET, Te-
resa Alfonso Pérez, presenta-
ron un programa formativo 
innovador con el objetivo 
de potenciar los estableci-
mientos de restauración del 
municipio. 

El programa tendrá lu-
gar del 18 al 20 de julio en 
el Centro Polivalente de El 
Charco y desarrolla objetivos 

fundamentales para un nego-
cio como son el crecimiento, 
la rentabilidad, la reputación 
online a través de las redes 
sociales, la innovación en 
los modelos de negocio, así 
como el marketing y neuro-
marketing gastronómico. 

El alcalde de Puerto del 
Rosario, David de Vera, invi-
tó tanto a profesionales como 
no profesionales a participar 
en este programa que “den-
tro del desarrollo y diversi-
ficación económica que se 
pretende en Puerto del Ro-
sario da pie a favorecer di-
ferentes actividades y em-
prendimientos económicos, 
tanto de las actividades con-
solidadas como de las nuevas 
incorporaciones”. 

Imagen tras la firma de la renovación del convenio.



LA FOTONOTICIA

NUEVO CENTRO DE SERVICIOS SOCIALES EN PÁJARA. El 
Ayuntamiento de Pájara ha culminado los trabajos del nuevo Centro de 
Servicios Sociales del pueblo de Pájara. De esta forma, estas instalacio-
nes, que suponen un salto de calidad en materia de atención a la ciuda-
danía, abrirán sus puertas próximamente. 

tas de élite individuales y clu-
bes deportivos.

La subvención cubrirá los 
gastos efectuados por los clu-
bes deportivos en el perio-
do comprendido entre el 1 de 
septiembre de 2021 y el 31 de 

agosto de 2022, priorizando 
el apoyo a aquellas entidades 
que han participado en com-
peticiones federadas y recono-
ciendo el papel de estas en la 
promoción de estilos de vida 
saludables.

PÁJARA

El Ayuntamiento de Pájara 
aprobó una moción institucio-
nal mediante la cual la Corpo-
ración muestra su apoyo a la 
Asociación de Vecinos de Co-
fete en su lucha para reconocer 
este asentamiento como pue-
blo, además de instar al Cabil-
do de Fuerteventura y al Go-
bierno de Canarias a agilizar 
los trámites para la regulación 
de este territorio. 

Los portavoces de los grupos 

políticos con representación 
municipal, Raimundo Dacosta 
(PSOE), Alexis Alonso (CC), 
Marisol Placeres (NC-JXP) y 
Pedro Armas (AMF) presen-
taron esta iniciativa aprobada 
por unanimidad y coincidie-
ron en la necesidad de arbitrar 
medidas que permitan recono-
cer los derechos de las fami-
lias que han luchado para que 
Cofete se reconozca como un 
asentamiento poblacional am-
parado por las leyes y la orde-

nación territorial. 
La moción pone en valor la 

necesidad de mejorar este nú-
cleo de población con el obje-
tivo de garantizar su conser-
vación y el mantenimiento de 
sus valores para las generacio-
nes futuras. En aras de lograr 
este objetivo, el Ayuntamiento 
muestra su apoyo a la Asocia-
ción de Vecinos de Cofete para 
que se reconozca a este pobla-
do como un asentamiento con 
todas las bendiciones jurídicas.

El Ayuntamiento muestra su apoyo a la 
regulación de Cofete y sus derechos

Consejo de Gobierno en el Ayuntamiento de Pájara.

Somos
Comunicación

Somos
Publicidad
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PÁJARA

El Consejo de Gobierno del 
Ayuntamiento de Pájara ha 
aprobado las subvenciones a 
las Asociaciones de Padres y 
Madres de Alumnos (AMPA) 
y clubes y entidades depor-
tivas del Municipio que par-
ticiparon en la última con-
vocatoria, con el objetivo de 
impulsar los proyectos edu-
cativos y la práctica de activi-
dades físicas entre los jóvenes 
del municipio. 

La concejala de Educación, 

Ángeles Acosta, explicó que 
serán tres AMPA las que se 
beneficiarán de estas ayudas 
y aseguró que la intención es 
que “en los próximos presu-
puestos se aumente la partida 
destinada a estos colectivos”. 

Por su parte, el concejal de 
Deportes, José Benito Alon-
so, detalló que se distribuirá 
entre 10 clubes del municipio 
una partida de 130.562 euros, 
con el fin de “contribuir al de-
sarrollo de sus actividades y a 
cubrir todo lo relacionado con 

la práctica deportiva”. 
El concejal adelantó, igual-

mente, que trabajarán en la 
modificación de las bases de 
estas subvenciones para que 
en próximas ediciones pue-
dan alcanzar a más deportis-

El Ayuntamiento de 
Pájara aprueba las 
subvenciones a tres 
AMPAs y 10 clubes 
deportivos
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Antigua agradece a los trabajadores 
del servicio de limpieza la labor que 
realizan diariamente
lEl alcalde les anima a “trasladar cualquier sugerencia, queja o 
propuesta” como partes que son del Ayuntamiento de Antigua

El Grupo de Gobierno de Antigua agradece su labor a los trabajadores de Urbaser.

Redacción
ANTIGUA

El alcalde de Antigua, Ma-
tías Peña, y los concejales del 
Grupo del Gobierno visitaron 
las naves de Urbaser, encon-
trándose con la plantilla y su 
encargado, Francisco Suárez, 
para felicitarles por la labor 
diaria que realizan, un traba-
jo que en muchas ocasiones va 
más allá de sus obligaciones, 
en beneficio del Municipio. 

“Ustedes forman parte del 
Ayuntamiento de Antigua, 

así que no duden en trasladar 
cualquier sugerencia, queja o 
propuesta porque será resuelta 
o, como mínimo, encaminada 
para su solución”, les aseguró  
el alcalde. 

Matías Peña agradeció tam-
bién la implicación del res-
ponsable en Fuerteventura de 
Urbaser, Francisco Suárez, se-
ñalando que “trabajando jun-
tos en beneficio del Municipio 
es la propia empresa la que se 
beneficia”. 

Urbaser realiza la recogida 
diaria de la basura y enseres en 

LA FOTONOTICIA

AUTOCUIDADO PARA MAYORES. Los mayores de Antigua parti-
cipan en los Talleres de Autocuidado que organiza el Cabildo de Fuerte-
ventura en colaboración con la Concejalía de Servicios Sociales del mu-
nicipio. Estos talleres están dirigidos a mayores de 60 años o más edad y 
trabajan la autoestima e identifican y diferencian las emociones negativas 
y sus efectos, desarrollando la habilidad de generar emociones positivas.

el municipio de Antigua, con 
una implicación especial en 
grandes eventos, fiestas padro-
nales o ferias. Recientemen-
te respaldaba al Ayuntamien-
to de Antigua en la inclusión 
en el Municipio de un quinto 
contenedor, diferenciado por 
su color marrón, que está des-
tinado a la recogida selecti-
va de residuos orgánicos. “Se 
trata de un avance más en la 
modernización y ampliación 
de medidas que permiten un 
desarrollo y embellecimiento 
medioambiental”, concluyó.

Hasta el 24 de julio se puede solicitar 
el transporte escolar en Antigua
ANTIGUA

La Concejalía de Educación 
del Ayuntamiento de Anti-
gua facilita plazas gratuita de 
trasporte escolar a todos los 
estudiantes residentes cuyos 
estudios no se impartan en el 
Municipio. 

“Se trata de un apoyo a las 
familias con estudiantes que 
mantenemos y mejoramos, 
ampliando plazas y franja 
horaria de mañana y tarde”, 
explica el alcalde de Anti-
gua, Matías Peña. Este ser-
vicio aporta seguridad en los 

desplazamientos y reduce el 
coste económico que supone 
los traslados. 

Los estudiantes interesados 
deben presentar el certifica-
do o justificante de matrícula 
debidamente sellado, dos fo-
tografías tamaño carnet y fo-
tocopia del DNI propio como 
de sus tutores. Las solicitu-
des deben presentarse antes 
del 24 de julio por Registro 
de Entrada del Ayuntamiento 
de Antigua, Tenencia de Al-
caldía en Caleta de Fuste o 
sede electrónica.



Redacción EL COTILLO

Alrededor de 12.000 personas 
se dieron cita durante los dos 
días de conciertos del XVII 
festival Fuerteventura en Mú-
sica, en una exitosa edición 
que contó por segunda vez 
con actividades de día.  

A las actuaciones diurnas 
del pasacalles y los artistas 
locales le siguieron, durante 
la primera jornada, los con-
ciertos de Althay Páez, quien 
fue el encargado de dar el pis-
toletazo de salida al cartel de 
esta edición; la nigeriana Ara 
Queen of Drums, quien con-
tagió al público con su voz y 
percusión africana; el Institu-
to Mexicano del Sonido, que 
lidera el carismático Cami-
lo Lara; Bomba Estéreo, for-
mación colombiana que hizo 
muestra de su talento al mez-
clar electrónica, rock, reg-
gae, reguetón alternativo, rap 
y cumbia; y la agrupación ca-
nario-venezolana Tabaiba, 
que con sus sonidos urbanos y 

mestizaje de géneros (princi-
palmente ska,  cumbia y funk) 
ofrecieron el broche de oro a 
la primera de las veladas.

La segunda jornada arranca-

ba en las horas diurnas con los 
artistas locales 5 Nclave, DJ 
Sudakita, DJ J.E.R.I y los ca-
narios Hey Chabón en la zona 
de El Muellito, para dar paso 

por la noche a los sonidos ur-
banos del majorero Saylen y 
de fusión de Abora Reggae, 
que invitó a subir al escena-
rio a otros artistas de la es-

cena local majorera, como el 
grupo Chocolate Sexy. 

Tomó el relevo la nigeriana 
Ruth Mahogany, quien con-
quistó al público con su com-
binación de poesía y afrobeat 
clásico. Después de los rit-
mos africanos, tocó el turno 
sobre el escenario de las ale-
gres canciones de Canijo de 
Jerez, quien presentó las can-
ciones de su nuevo disco, Ce-
nizas y barro. Tras el Cani-
jo, el público recibió al grupo 
catalán La Pegatina, que hizo 
saltar a los presentes con sus 
desenfadados sonidos que va-
rían entre la rumba, el ska o 
el merengue; y quienes con 
sus éxitos Lloverá y yo veré, Y 
volar y Mari Carmen hicieron 
vibrar la arena de la Playa de 
La Concha. 

El cierre de la segunda no-
che corrió a cargo de la cana-
ria Mel Ömana, que hizo bai-
lar a los asistentes con su rap 
latino y sus letras que hablan 
de libertad e igualdad.

12.000 personas disfrutan de FEM’23
Tres continentes (Europa, África y América) se dan cita sobre el escenario de la XVII 
edición de Fuerteventura En Música, en El Cotillo

Imagen general de la Playa de la Concha, en El Cotillo, durante la segunda jornada del festival Fuerteventura En Música. 
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La nigeriana Ara Queen of Drums sobre el escenario del FEM.
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La asociación ‘Más Ruines que Caín’, 
pregonera de las fiestas de La Peña
lEl 14 de septiembre recorrerán “los diferentes sonidos 
que La Peña ha escuchado a lo largo del tiempo”

Algunos de los miembros de la Asociación Lúdico y Cultural ‘Más Ruines que Caín’..

Redacción
BETANCURIA

El Cabildo y el Ayuntamiento 
de Betancuria han propuesto 
como pregoneros de la Fies-
ta Patronal en Honor a la Vir-
gen de la Peña, que se llevará 
a cabo el próximo 14 de sep-
tiembre en la Ermita de la Vir-
gen de La Peña, en Betancu-
ria, a la asociación cultural 
‘Más Ruines que Caín’.

Esta celebración en honor 
a la patrona de Fuerteventura 
es uno de los eventos más im-
portantes de la Isla en cuanto 
a tradición religiosa y cultural. 
El Cabildo majorero agradece 

a ‘Más Ruines que Caín’ haber 
aceptado la invitación para ser 
los pregoneros de la próxima 
edición de las fiestas de Nues-
tra Señora de La Peña. 

El presidente de la Asocia-
ción Lúdico y Cultural ‘Más 
Ruines que Caín’, Juan José 
Cabrera, manifestó su agra-
decimiento al Ayuntamien-
to de Betancuria y al Cabildo 
de Fuerteventura por darles 
la responsabilidad de ser los 
pregoneros de la fiesta de la 
Virgen de la Peña. “Para el 
evento, vamos a preparar un 
espectáculo audiovisual don-
de se hará un recorrido por 
los diferentes sonidos que La 

LA FOTONOTICIA

CONSEJO DE GOBIERNO. El Cabildo de Fuerteventura ha consti-
tuido su nuevo Consejo de Gobierno en sesión extraordinaria y urgente. 
Con esta primera sesión quedan designados como miembros del Conse-
jo de Gobierno del Cabildo de Fuerteventura: la presidenta insular Lola 
García, y los consejeros Nuria Cabrera, Adargoma Hernández, Nereida 
Calero, Rayco León, Blas Acosta, Paloma Hernández y Víctor Alonso. 

Peña ha escuchado a lo largo 
del tiempo y contaremos con 
la participación de 30 perso-
nas que colaboran con noso-
tros”, explicó. 

Cabrera también invitó a 
toda la población de Fuerte-
ventura a que “nos acompa-
ñe durante las celebraciones. 
Intentaremos hacer un pregón 
ameno y muy intenso. Todos 
los retos los asumimos con 
ganas. Desde esta asociación 
queremos dar a conocer nues-
tra alegría y satisfacción por 
habernos elegido para realizar 
este pregón. Esperamos estar 
a la altura de las circunstan-
cias”, aseguró.

Finalizados los trabajos de 
asfaltado en Sicasumbre
PÁJARA

El Cabildo de Fuerteventu-
ra ha finalizado los trabajos 
de asfaltado de un tramo de 
ocho kilómetros entre el mi-
rador de Sicasumbre y Las 
Hermosas, en el municipio 
de Pájara. Estos trabajos, lle-
vados a cabo por la empre-
sa de Obras Públicas Cana-
rias (OPC), han contado con 
un presupuesto cercano a los 
800.000 euros.

Este proyecto ha tenido 
como objetivo la rehabilita-

ción del firme de este tramo 
de vía, para potenciar las ca-
racterísticas funcionales, a la 
vez que mejorar la seguridad 
en la conducción y la como-
didad de tránsito, así como 
mejorar la durabilidad e im-
permeabilidad de la vía. Ade-
más, se ha llevado a cabo la 
rehabilitación de la isleta y la 
renovación de la señalización 
horizontal y vertical de la ca-
rretera. El tramo presentaba, 
importantes daños superficia-
les y estructurales.

CASILLAS DEL ÁNGEL

El Cabildo de Fuerteventura 
ha adjudicado la obra de ‘Ac-
ceso Rodado y Peatonal de la 
Casa de los Mayores de Casi-
llas del Ángel’.

La empresa que se encar-
gará de ejecutar las obras 
es Construcciones Rodrí-
guez Gaibao SL, con un pre-
supuesto de 939.720 euros 
y un plazo de ejecución de 
seis meses, a partir del día si-
guiente la firma del acta de 
comprobación del replanteo.

Esta actuación está incluida 
en el Plan Insular de Coope-

ración a las Obras y Servicios 
de Competencias Municipa-
les de Fuerteventura 2020-
2024. La obra contempla la 
reconstrucción de los muros 
de mampostería que pudie-
ran verse afectados por los 
trabajos en la calzada y se le-
vantará igualmente un muro 
de embellecimiento, también 
de mampostería, además de 
disponer el espacio de servi-
cio de redes de saneamiento, 
alumbrado público, baja ten-
sión y distribución de agua de 
abastecimiento.

El nuevo acceso cumplirá 

con todas las normativas le-
gales y viales para la correc-
ta y segura circulación de ve-
hículos y personas hasta la 
Casa de los mayores, ubica-
da en el centro urbano de Ca-
sillas del Ángel, así como al 
Agro-Hotel Los Rugama.

La necesidad de esta inter-
vención nace de la precarie-
dad en la que se encuentra el 
acceso actual, conformado 
por un camino en tierras que 
no reúne las condiciones mí-
nimas de seguridad vial y de 
comodidad para los usuarios 
del centro residencial.

Adjudicadas las obras de mejora de acceso a 
la Casa de los Mayores de Casillas del Ángel



PUERTO DEL ROSARIO

El gerente del Parque Tecnoló-
gico de Fuerteventura (PTF), 
Eduardo Pereira, ha dado a co-
nocer al empresariado local el 
potencial de los proyectos de 
Canarias Geo Innovation Pro-
gram 2030 para diversificar la 
economía regional. Pereira ex-
plicó que “la consecución de 
este tipo de proyectos permi-
te dar un paso importante de 
cara a avanzar en la diversifi-
cación de la economía canaria, 
poniendo el acento en un sector 
que cuenta con una clara pro-

yección de futuro”.
Al evento asistieron repre-

sentantes de la patronal turís-
tica Asofuer, de la Cámara de 
Comercio de Fuerteventura y 
de la Asociación de Empresa-
rios de Puerto del Rosario.

Además, el PTF mantu-
vo a lo largo del mes de junio 
una agenda de divulgación de 
las labores y proyectos que se 
desarrollaron en sus instala-
ciones, no solo con el empre-
sariado sino también con la co-
munidad educativa. 

Con estas acciones se ha 

apostado por dar a conocer a 
los agentes económicos y a la 
población de Fuerteventura los 
objetivos de dichos proyectos 
y la oportunidad que suponen 
para promover un crecimiento 
inteligente, innovador y soste-
nible de la economía de la Isla.

En las jornadas se puso espe-
cial atención en algunas de las 
obras que se ejecutan actual-
mente como el Stratoport, co-
financiado con fondos FEDER, 
o el International Smart for Se-
curity and Emergencies Center, 
conocido como ISSEC. 

El Parque Tecnológico da a conocer sus 
proyectos al empresariado local de la 
Isla y a la comunidad educativa 

Fuerteventura
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38 ESTUDIANTES DE LA UNED SE GRADÚAN. El Centro Insular de Juventud acogió el acto de clausura del 
curso 2022-2023 de la UNED en Fuerteventura, en el que se han graduado 38 estudiantes en los más de treinta 
grados y cincuenta másters no oficiales que la UNED ofrece en la Isla. Las orlas fueron entregadas por la presi-
denta del Cabildo de Fuerteventura, Lola García; el alcalde de Puerto del Rosario, David de Vera; el vicerrector de 
Centros Asociados de la UNED, Jesús de Andrés; y su director, Emilio Ruano.

Parque Tecnológico de Fuerteventura.

ALEJO SOLER

Hasta siempre 
mi capitán

Extraña mañana envuelta en un manto negro 
sin estrellas ni astros visibles. La última luz 
de la existencia de aquel que se debatía en la 

fina línea de la vida, dejó de brillar en nuestro espa-
cio terrenal para formar parte del firmamento y de 
nuestros corazones. Murmullos de desesperanza se 
debaten en formas cóncavas y convexas de pensa-
mientos baldíos envueltos en formas de aire irrespi-
rable. Nadie podrá decir que no luchaste atando los 
bigotes del tigre que venía cargado de agujas y ba-
tas blancas que pensaste que te estaban devorando 
cuando sólo querían insuflarte un momento más, un 
instante más, un tiempo más. Hoy, en este frío duelo 
que nos reta la mañana, tú, que nos enseñaste el no-
ble arte de pescar, empatas tu vida con los hilos que 
te unirán para siempre al hogar recordado de tu fa-
milia largamente ausente. Te prometo presencia en 
tu ausencia, pues al pasar la llave maestra que consi-
gue abrir la caja de nuestros corazones, aún seguirás 
vivo en el recuerdo de los tiempos que disfrutamos 
juntos, que fuimos felices, aquellos que consegui-
mos atrapar y que siempre formarán parte de la his-
toria de lo que fuimos, somos y seremos. No te va-
yas triste papá, pues te aseguro que tu luz y energía 
seguirán brillando en el hueco hecho y añorado de 
aquel que se cobija en el lado izquierdo de nuestro 
pecho. La existencia viva de tu imagen, la imagen 
de la familia que formaste, aquella que conseguiste 
sembrar en esta tierra, te recordará en cada vaivén 
de las olas que bañan las costas de una mar que has 
sentido tuya hasta tu última oportunidad en el inte-
rior de tu alma. Y así, en el imaginario que tienen los 
buenos pensamientos que te llevan a la única época 
que debe ser vivida, la infancia, el retrato de las cos-
tas majoreras nos conduce a las mañanas de pesca en 
las que me enseñaste el noble arte de empatar anzue-
los embriagados del deseo de capturar los sueños.  

Y ante el indefinido tiempo de la despedida en tu 
irremediable partida, saludo tu marcha con un hasta 
luego Centauro del Desierto, sigue cabalgando a lo-
mos de tu caballo imaginado por las tierras del oes-
te que tanto te gustaba idear, inventando mundos de 
fantasía en forma de cowboy explorando las tierras 
yermas de Tuineje. Adiós cazador de valles y mon-
tañas, sigue atrapando las ilusiones de lo que apren-
diste en la vida para poder seguir siendo un niño 
hecho hombre en tu pequeño mundo. Hasta la próxi-
ma, fiel reflejo de integridad, de convicciones difíci-
les de entender, de pensamientos propios imposibles 
de adivinar que atesorabas en el conocimiento del 
cajón de los largos silencios. Adiós Capitán, cruza 
tranquilo el lago de los que solo esperan con consue-
lo el encuentro con los suyos y dile al barquero que 
te guíe a la dulce tierra de los que mantendrán vivo 
su nombre en la eternidad. Y así, en el claroscuro del 
entendimiento de lo pequeño que somos y el espa-
cio que ocupamos en este mundo, tu familia te se-
guirá abrazando en el pensamiento y el recuerdo de 
los justos que solo encuentran consuelo y agradeci-
miento en el amor mutuo y sincero. Henchidos nues-
tros corazones del amor que te seguimos y te segui-
remos profesando, te decimos, hasta siempre papá. 

<<A mi padre in memoriam>>



GOBIERNO INSULAR 

La presidenta del Cabildo de Fuerteven-
tura, Lola García, avanzó durante su 
discurso de investidura los ejes sobre los 
que girará su mandato. Serán cuatro años 
de colaboración con todos los grupos 
políticos representados en la Institución 
porque “independientemente de las 
responsabilidades que ocupemos, ya sea 
en el gobierno o en la oposición, las 23 
personas que hoy componemos este 
pleno asumimos un compromiso de 
trabajo, lealtad y respeto ante la sociedad 
majorera que probablemente nos restará 
tiempo para la atención a los seres queri-
dos”.
El trabajo que realice el Grupo de Gobier-
no se hará desde el “diálogo y el máximo 
respeto a todas y todos; diálogo aplicado 
al funcionamiento interno del Cabildo, 
porque los trabajadores y trabajadoras 
de la Institución son imprescindibles para 
responder con eficacia a las necesidades 
de los vecinos y vecinas de Fuerteventu-
ra”, además de con otras administracio-
nes, motivo por el que “nos esforzaremos 
lo necesario para que el entendimiento 
con ayuntamientos, Gobierno de Canarias 
y Gobierno del Estado sea constante”.
Para alcanzar lo anterior, García asegura-
ba que su clave será la “gestión eficaz”, 
entendiendo que esta debe estar “por 
encima de las diferencias políticas”.
Los ejes sobre los que trabajarán ella y su 
equipo de Gobierno se centran en:
- priorizar la dotación de recursos de 
atención sociosanitaria para las personas 
más vulnerables, así como la creación de 
nuevas residencias y centros de día, entre 
otros.

- en materia sanitaria y social, reclamar 
aquellas mejoras en la dotación de 
infraestructuras, equipos técnicos y 
profesionales que merece la Isla.
- en relación al problema del agua, prevé 
poner punto y final al deterioro en el 
servicio de abastecimiento de agua con 
medidas como la renovación de las redes, 
la descentralización de la producción, el 
aumento del caudal de agua disponible, la 
ampliación de la capacidad de almacena-
miento y, sobre todo, respondiendo con 
urgencia a las averías y planificando con 
eficacia en coordinación con los ayunta-
mientos.
-avanzar en Ordenación del Territorio 
para crear nuevas bolsas de vivienda, 
infraestructuras y un modelo de Isla que 
“haga compatible el desarrollo de las 
generaciones futuras con el uso y disfrute 
de nuestros valores naturales”.
- trabajar para que exista simbiosis entre 
sector turístico y primario y este último se 
pueda beneficiar de los tres millones de 
turistas que llegan cada año a Fuerteven-
tura.
- caminar hacia una Isla de oportunidades 
que sea capaz de retener el talento con 
los proyectos que impulsa el Parque 
Tecnológico o la Fuerteventura Film Com-
mission.
- mejorar el transporte de las personas 
dentro del territorio insular, para que este 
no sea “un factor limitante y que la juven-
tud no se quede sin estudiar o trabajar 
por no llegar a tiempo a sus centros de 
trabajo o de estudio”.
- en materia de gestión de residuos, 
descentralizar las instalaciones de 
gestión, mejorando la selección y el trata-
miento de residuos. 

Lola García
Presidenta del Cabildo de Fuerteventura,

Las personas, el eje de la gestión 

Dolores Alicia García Martínez
Presidenta y consejera de Sector Primario y Soberanía Alimentaria
Blas Acosta Cabrera
Vicepresidente 1º y consejero de Área Insular de Infraestructuras, Carre-
teras, Planificación y Cooperación Municipal
Nuria Cabrera Méndez
Vicepresidenta 2ª y consejera de Área Insular de Hacienda, Promoción 
Económica y Recursos Humanos
Paloma Hernández Cerezo
Vicepresidenta 3ª y consejera de Área Insular de Desarrollo Económico, 
Transición Ecológica, Sostenibilidad Ambiental y Seguridad
Nereida Calero Saavedra
Vicepresidenta 4ª y consejera de Área Insular de Presidencia y Ordena-
ción del Territorio
Víctor Modesto Alonso Falcón
Vicepresidente 5º y consejero de Área Insular de Acción Social, Diversi-
dad, LGTBIQ+, Participación Ciudadana, y Gobierno Abierto
Rayco León Jordán
Vicepresidente 6º y consejero de Área Insular de Cultura, Patrimonio 
Cultural e Innovación
Marlene Figueroa Martín
Consejera Insular Delegada de Turismo, Economía Azul y Reserva de la 
Biosfera
Adargoma Hernández Rodríguez
Consejero de Área Insular de Aguas, Educación y Juventud
María del Carmen Alonso Saavedra
Consejera Insular Delegada de Accesibilidad, informática, Nuevas Tecno-
logías, Planificación y Proyectos Estratégicos
Luis González Cabrera
Consejero Insular Delegado de Contratación Pública, Deportes, Trans-
portes, Movilidad y Comunicaciones
Enrique Pérez Brito
Consejero Insular Delegado de Residuos
Carlos Rodríguez González
Consejero Insular Delegado de Medio Ambiente y Caza
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Domingo Juan Jiménez González
Primer Teniente Alcalde, Deportes, 
Turismo, Educación, Transportes y 
Patrimonio Económico
Domingo David De León Suárez
Segundo Teniente Alcalde, Servicios 
Municipales, Pueblos y Barrios, 
Patrimonio Histórico y Sector Primario
María Franco Medina
Tercera Teniente Alcalde, Personal, 
Contratación Régimen Interior y 
Relaciones Institucionales
Juan Manuel Verdugo Muñoz
Cuarto Teniente Alcalde, Economía y 
Hacienda, Industria, Energía y Consumo
Ana María Hernández González
Quinta Teniente Alcalde, Obras 
Municipales, Urbanismo y Planeamien-
to

David de Vera, alcalde de Puerto del Rosario
El alcalde capitalino se compromete a “trabajar con las personas como eje principal, 

reforzando el servicio de ayuda a domicilio, protegiendo a las personas cuidadoras con 

programas de apoyo y respiro familiar que es lo que nos demandan”, además de “gene-

rar empleo y actividad económica para nuestra gente y nuestros jóvenes, con medidas 

fiscales que sirvan de estímulo al pequeño comercio, autónomos y emprendedores” y  

“apoyar el sector primario, que es clave en el desarrollo de Puerto del Rosario, y favore-

cer su consolidación como alternativa en la diversificación económica de nuestro muni-

cipio”. En materia de infraestructuras, señaló que “muchos son los retos a los que nos 

vamos a enfrentar en esta legislatura, pero debemos empezar por tener una ordenación 

urbanística que permita corregir las deficiencias actuales y adaptarse a las necesidades 

futuras, garantizando los servicios básicos, mejorando nuestra calidad de vida y desarro-

llando las infraestructuras que necesitamos y el modelo de municipio que queremos”.

Antonia Fernández Aragón
Sexta Teniente Alcalde, Promoción 
Económica, Vivienda, Playas, Movilidad 
Y Accesibilidad
Enrique Vicente Soler Ramos
Séptimo Teniente Alcalde, Cultura, 
Juventud, Nuevas Tecnologías, Transpa-
rencia, Prensa y Comunicación
Erica Pilar González Pérez
Concejala de Desarrollo Local, Empleo, 
Parques y Zonas Verdes y Cementerios
Jenifer Pérez Cabrera
Concejalía de Medio Ambiente, Salud 
Pública, Tráfico y Participación Ciudada-
na.
Tacoremi Gutiérrez Gutiérrez
Concejalía de Festejos, Comercio, 
Bienestar Animal, Igualdad, Diversidad 
y Lgtbi

GOBIERNO MUNICIPAL 

Isaí Blanco, alcalde de La Oliva
Según explica el alcalde del municipio norteño, “hay muchas prioridades si bien la seguri-

dad ciudadana y la vivienda son dos áreas que hay que atender con urgencia. Cada vez 

crece más la población en nuestro municipio y la demanda crece con ella. Y si bien no 

tenemos competencias directas, si tenemos la responsabilidad de atender estas deman-

das. Por ello, lo primero que vamos a hacer es trabajar de la mano con las administracio-

nes competentes para coordinarnos en dar respuestas que no vendrán de un día para 

otro, pero sobre las que hay que ir trabajando ya, sobre todo en materia de vivienda, 

para buscar soluciones a través de la promoción pública o privada. En lo que respecta a 

la seguridad ciudadana, que es competencia del Estado, vamos a trabajar coordinada-

mente para que tanto el residente como el turista tenga una verdadera sensación de 

seguridad en nuestro municipio. Queremos, además, crecer en calidad y no en cantidad, 

de forma sostenible y con la creación de infraestructuras adecuadas a ese crecimiento. 

Por ello, también priorizaremos la solución a problemas como el servicio del agua o el de 

recogida de basura. Y, por supuesto, es importante que en este proceso no perdamos 

nuestra identidad”. 

Isai Blanco Marrero
Alcalde - Presidente | Seguridad 
Ciudadana y Policía Local
Julio Manuel Santana de Agustín
Primer Teniente Alcalde Playas | Nuevas 
Tecnologías y Transportes
Juan José Rodríguez Pérez
Segundo Teniente Alcalde, Economía, 
Hacienda y Recaudación, Contratación 
Transparencia y Régimen Interior
Luis Alba Pérez
Tercer Teniente Alcalde, Obras y 
Servicios, Cementerios y Accesibilidad
María Omaira Saavedra Vera
Cuarta Teniente Alcade, Festejos y 
Educación
David Hernández Martín
Quinto Teneinte Alcalde, Urbanismo y 
Planeamiento , Aperturas de Activida-
des, Patrimonio Histórico y Cultura

Gleiber Maria Carreño Lasso
Sexta Teniente Alcalde, Deportes y 
Juventud
Joana Pérez Carreño
Concejala Servicios Sociales y Participa-
ción Ciudadana
Christian Rodríguez Pérez
Concejal Tráfico, Salud Pública y Parques
David Fajardo Junckersdorf
Concejal Turismo y Medio Ambiente
Alejandra Martín Rodríguez
Concejala Personal, Comercio y Desarro-
llo Local
Rubén González Montelongo
Concejal Sector Primario y Servicio de 
Limpieza
Verónica Saavedra Hernández
Concejala Jardines y zonas verdes

GOBIERNO MUNICIPAL 
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“Asumo la Concejalía 
de Servicios Sociales 
para mejorar el apoyo 
a las personas”

Mónica Quintero
PUERTO DEL ROSARIO

-¿Qué sintió el pasado 17 de 
junio al recibir el bastón de 
mando de la Alcaldía?
-Por un lado, ilusión y orgullo 
al tener la oportunidad de ser 
el alcalde de Puerto del Rosa-
rio, el municipio donde nací, 
me críe y formé mi familia. 
Sin embargo, de forma inevi-
table cierto nerviosismo por la 
gran responsabilidad que con-
lleva. Durante el acto sentí un 
enorme agradecimiento por la 
confianza depositada por los 
vecinos y vecinas de Puerto 
del Rosario, el apoyo de mi fa-
milia, que me ha acompañado 
durante todo este proceso, y 
recordé a los que ya no están, 
como mi padre, que hubiera 
estado muy orgulloso por los 
valores de respeto y humildad 
que me ha inculcado. 
-De entre todas las necesida-
des pendientes de resolver 
(vivienda, agua, transpor-
te, seguridad…), ¿en cuál 
de ellas piensa focalizar su 
atención en primer lugar?
-Nuestro foco se centra en 
ayudar a las personas. Con 
este objetivo nos hemos pues-
to a trabajar desde el primer 
minuto en que hemos entra-
do al Ayuntamiento y asumo, 
además, la Concejalía de Ser-
vicios Sociales para mejorar 
el apoyo a las personas de-
pendientes y colectivos vulne-
rables de nuestro municipio. 
Asimismo, queremos garan-
tizar los servicios básicos 
que necesitan los vecinos de 
Puerto del Rosario, sus pue-
blos y sus barrios. Hablamos 
de servicios como alumbra-
do público, limpieza viaria, 
abastecimiento de agua o al-
cantarillado. Otra de las prio-
ridades es ocuparse de la orde-
nación urbanística para tener 
algo tan importante como vi-

vienda, desarrollo económi-
co y las infraestructuras que 
necesita Puerto del Rosario.  
También para regularizar la 
situación de zonas que se en-
cuentran fuera de ordena-
ción como El Matorral, Playa 
Blanca, Puerto Lajas Norte, 
Las Parcelas, Polígono Indus-
trial de la Hondura, Llanos de 
La Mareta, Rosa Vila o Ciu-
dad de la Justicia. Para ello, es 
importante agilizar la Oficina 
Técnica y de Urbanismo, ade-
más de tener un Plan General 
de Ordenación operativo y con 
las modificaciones necesarias. 
Por supuesto, también asumir 
nuestra responsabilidad como 
parte del Consorcio de Abas-
tecimiento de Aguas a Fuerte-
ventura para mejorar la situa-
ción del suministro de agua. 
-¿Por qué su primera de-
cisión ha sido solicitar una 
auditoría de los contratos 
menores realizados por la 
Institución?
-Ante las denuncias que pue-
dan evidenciar un procedi-
miento irregular, tenemos la 
responsabilidad de garantizar 
el buen uso de los fondos pú-
blicos. Por eso, hemos inicia-
do una auditoría externa para 
determinar si los contratos se 
adecuan a los requisitos lega-
les exigidos.
-¿Cómo es su proyecto de 
Puerto del Rosario a cuatro 
años vista?
-Es un municipio con mayor 
calidad de vida para las per-
sonas. Para eso hay que tener 
clara una planificación des-
de el principio y el modelo 
de municipio que queremos. 
Como mencionaba, nuestros 
compromisos pasan por ga-
rantizar los servicios básicos 
y la ordenación urbanística 
para tener algo tan importante 
como vivienda e infraestruc-
turas. También un municipio 
más social, que tenga presen-

ta las necesidades de las per-
sonas ante situaciones de de-
pendencia o exclusión social.
Además, es importante me-
jorar la movilidad, potenciar 
espacios deportivos en las 
diferentes localidades y una 
Ciudad Deportiva de Puer-
to del Rosario. También tener 
zonas verdes y recreativas, 
regularizar las explotaciones 
del sector primario y reacti-
var la economía con empleo 
para nuestra gente y nuestros 
jóvenes. En definitiva, un mu-
nicipio próspero para los que 
aquí vivimos, un municipio de 
oportunidades.
-Además de ser el centro ad-
ministrativo de la Isla, ¿en 
qué otra faceta cree que pue-
de destacar el municipio? 
-Puerto del Rosario cuenta con 
un gran potencial como capi-
tal de Fuerteventura, así como 
con sus pueblos y barrios que 
le dan fortaleza como muni-
cipio. La cultura debe ser eje 
trasversal de desarrollo local. 
Debe entenderse como sector 
estratégico para la creación de 
empleo y el desarrollo del te-
jido productivo. Por eso, es 
importante impulsar las ac-
tividades socioculturales en 
conjunto con nuestro patri-
monio histórico. Esto pasa 
por promover zonas de inte-
rés turístico e itinerarios etno-
gráficos que resalten el valor 

de la cultura popular, como 
por ejemplo la ruta del agua. 
Debemos centrarnos también 
en potenciar el comercio lo-
cal, poner en valor los teso-
ros de nuestro sector primario 
y ofrecer mejores oportunida-
des a los clubes y deportistas 
del municipio con espacios 
para la práctica deportiva que 
estén a la altura. También para 
todas las personas que mere-
cen acceder a una práctica de-
portiva saludable e inclusiva. 
Todas estas son potencialida-
des que debemos promover 
para Puerto del Rosario.
-¿Cómo tiene previsto conci-
liar el equilibrio entre la ciu-
dad y sus pueblos?
-Puerto del Rosario es más 
que una capital. Son sus pue-
blos y sus barrios, que han 
perdido mucho protagonismo 
en la gestión municipal. He-
mos incidido especialmen-
te en la necesidad de recupe-
rar la identidad e integridad 
de los mismos. Para ello, te-
nemos que promover su dina-
mización económica y socio-
cultural; también ofrecer una 
mayor cercanía con la Admi-
nistración para que exista una 
mayor fluidez de comunica-
ción con los colectivos, veci-
nos y vecinas. Contamos con 
un equipo de personas que tra-
baja en contacto directo con 
la ciudadanía para establecer 

esta comunicación y ya he-
mos tomado medidas como un 
nuevo mostrador en la entra-
da del Ayuntamiento para que 
puedan trasladar cualquier ne-
cesidad. También mejorar la 
movilidad entre la capital, los 
pueblos y barrios. Que tengan 
las infraestructuras y servicios 
que necesitan. También es im-
portante contribuir a reducir la 
brecha digital en las áreas más 
dispersas del municipio.
-El pasado 17 de junio dejó 
ver su voluntad de tender la 
mano a los grupos de la opo-
sición y viceversa. ¿Cómo 
cree que se podrá establecer 
esa voluntad con quienes tie-
nen que fiscalizar la gestión 
del grupo de Gobierno?
-Tal y como trasladé en el acto 
de investidura, queremos tra-
bajar siempre desde el diálo-
go y el consenso con todas las 
fuerzas políticas para alcanzar 
el bienestar de las personas de 
Puerto del Rosario. Todos los 
acercamientos posibles se-
rán bienvenidos, siempre que 
exista diálogo, afinidad de 
trabajo y líneas en común. En 
definitiva, trabajar dejando de 
lado otros intereses que no sea 
resolver los problemas de los 
vecinos y vecinas. Esto es lo 
que va a permitir ofrecer solu-
ciones. Que haya una confian-
za mutua entre las diferentes 
fuerzas políticas.
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Marcelino Cerdeña, alcalde de Betancuria

GOBIERNO MUNICIPAL 

Matías Peña, alcalde de Antigua

GOBIERNO MUNICIPAL 

El alcalde de Antigua dejó claro que la cercanía con los vecinos será su modo de 

trabajar durante los próximos cuatro años: “como hasta ahora, nada va a cambiar en 

mi forma de trabajar, que es para ustedes: dirigiéndome directamente a ustedes, 

cogiendo el teléfono en cada llamada y siendo mi despacho el de cada uno de 

ustedes”; en definitiva, “buscando siempre la forma de que lo que precisen lo obten-

gan”.

En su quinto mandato como alcalde de la Villa Histórica, Cerdeña explicó que “se han 

emprendido en estos últimos cuatro años 37 proyectos en ámbitos como la mejora de 

infraestructura, servicios, vías públicas, medio ambiente, atención a los mayores, 

cultura o embellecimiento, entre otros. Queda por trabajar en el futuro albergue de 

Vega de Rio Palmas, el museo del pueblo en el Valle de Santa Inés o el Centro de 

Interpretación de Betancuria; culminar estos y otros proyectos serán nuestra priori-

dad”.

Al cierre de esta edición, Marcelino Cerdeña seguía asumiendo el conjunto de las áreas 

a la espera de delegarlas en breve al resto de su equipo, como así confirmó a El 

Enfoque de Fuerteventura.

Jonathan D. Peña Cabrera

Quinto Teniente Alcalde, Urbanismo, 

Cultura y Juventud  

Fernando M. Estupiñán Hernández

Patrimonio Histórico, Sector primario, 

Seguridad, Emergencias y Protección 

Civil

Pedro M. Armas Martín

Sanidad, Transportes, Comercio, 

Consumo y Nuevas Tecnologías

Samuel Torres Mesa

Deportes y Tráfico

Agustín G. Rodríguez Cabrera

Festejos

Juan B. Cabrera Peña

Primer Teniente Alcalde, Obras y 

Servicios, Parques y Jardines y Medio 

Ambiente 

América F. Soto Betancor

Segunda Teniente Alcalde, Servicios 

Sociales, Educación, Igualdad y 

LGTBI+, y Accesibilidad

Sandra Torres Soto

Tercera Teniente Alcalde, Economía y 

Hacienda, Empleo y Desarrollo Local 

Kristina Rodewig

Cuarta Teniente Alcalde, Turismo y 

Playas

Marcelino Cerdeña Ruiz                   Enrique Cerdeña Méndez

Elsa Andera Perera Padrón            Esperanza González Méndez
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“Conmigo no hay líneas 
rojas. Quien plantee 
temas positivos para 
Antigua tiene abiertas las 
puertas de mi despacho”

Mónica Quintero
ANTIGUA

-El pasado 17 de junio asu-
mía su segundo mandato 
como alcalde de Antigua. 
¿Cuáles serán los ejes de 
esta nueva etapa?
-Queremos empezar como 
terminamos: trabajando por el 
municipio. Eso supone finali-
zar las obras que se iniciaron 
hace unos meses y empezando 
otras. Otro de los puntos será 
la revisión del Plan General, 
así como adquirir suelo en 
aquellos enclaves donde no te-
nemos, como son Costa Anti-
gua y otros puntos del Munici-
pio, con el fin de ejecutar obra 
pública como centros cultura-
les, canchas deportivas. Ade-
más, en Antigua queremos ha-
cer un Terrero de Lucha nuevo 
porque el que tenemos se po-
dría decir que está desfasado. 
Antigua, como municipio ubi-
cado en el centro de la Isla, se 
merece un terrero que tenga 
capacidad para albergar, como 
poco, a 3.000 personas y don-
de se pueda celebrar grandes 
encuentros como las finales de 
lucha u otro gran evento que 
requiera de este espacio. 
-Será un mandato ambicio-
so en cuanto a obra pública, 
¿no?
-Efectivamente. En la mis-
ma medida que estuvimos los 
cuatro años anteriores traba-
jando en ofrecer mejores ser-
vicios, en este mandato que-
remos seguir trabajando en 
esa misma línea. En 2024 po-
dremos contar con un campo 
de fútbol en condiciones para 
que todos los equipos del Mu-
nicipio puedan entrenar en él. 
Además, dispondremos de la 
Piscina Municipal de Antigua, 
cuyas obras ya se encuentran 
bastante avanzadas. Es una 
obra prioritaria para nosotros 

cuya licitación, por desgracia, 
se quedó desierta en dos oca-
siones, si bien espero que los 
vecinos cuenten con ella antes 
de que finalice este año. 
-¿Qué puede decir de El 
Castillo?
-Allí también estamos reali-
zando una serie de obras como 
el asfaltado de nuevas calles. 
En este punto quiero pedir 
disculpas a los vecinos por-
que soy consciente de que son 
obras molestas pero, para te-
ner una serie de mejoras, hay 
que pasar antes por estas mo-
lestias, porque no se trata solo 
de asfaltar, sino de abrir zan-
jas para meter los servicios 
antes de poner el asfalto y 
las aceras. Soy consciente de 
cómo está ahora la zona turís-
tica, pero habrá valido la pena. 
-¿En qué punto se encuentra 
el Plan de Modernización 
Turística de El Castillo?
-Muchos de los convenios ya 
se han llevado a pleno y es-
tamos en la fase de otorgar-
les las licencias; otros han es-
tado en exposición pública y 
se llevará a aprobación en los 
próximos plenos. Tengo que 
agradecer al equipo humano 
el gran trabajo que realizan y 
espero seguir contando con él 
para sacar en esta legislatura 
todos los proyectos que tene-
mos pendientes. 
-¿Y con respecto a la playa 
y la avenida de El Castillo?
-Es un tema que depende ex-
clusivamente de Costas. Du-
rante la legislatura pasada 
mantuvimos varias reuniones 
en las que nos decían que las 
obras del paseo habían que-
dado desiertas. En cuanto se 
configure el nuevo Gobierno 
de Canarias, y una vez que ya 
se ha conformado el Gobier-
no en el Cabildo, que es quien 
puso el dinero para los traba-
jos de regeneración de la pla-

ya, retomaremos las reunio-
nes para buscar una solución 
coordinada a un problema que 
se está alargando demasiado 
en el tiempo y que es priori-
tario, sobre todo cuando esta-
mos hablando de modernizar 
la zona de El Castillo. 
-¿Está la zona de interior 
también entre sus objetivos 
para esta legislatura?
-En Antigua queremos mejo-
rar la plaza y sus alrededores 
a través de un proyecto que in-
cluiría un rodonal y que ya te-
nemos avanzado; la Bibliote-
ca Municipal también cuenta 
con un anteproyecto para sa-
carla de su ubicación actual y 
destinar ese espacio a nuestros 
artesanos para que tengan un 
lugar donde atender a los tu-
ristas que nos visitan y ofre-
cerles sus productos. En el 
resto de pueblos tenemos que 
seguir mejorando, como he-
mos hecho hasta ahora, en el 
tema de asfaltado, alumbrado 
y aceras. También podremos 
disfrutar en breve de las Es-

cuelas Unitarias de Agua de 
Bueyes y la Era de la Corte, 
además de ejecutar canchas 
deportivas en Triquivijate y 
un largo etcétera. 
-¿Está abierto a que, como en 
el mandato anterior, puedan 
entrar a gobernar más par-
tidos además de sus actuales 
socios (AMF y PSOE)?
-Siempre he dicho que conmi-
go no hay líneas rojas. Cual-
quier partido que quiera plan-
tear cosas positivas para el 
Municipio tiene abiertas las 
puertas de mi despacho. Por 
tanto, no descarto que algún 
otro partido se pueda incorpo-
rar al gobierno. Todos se pre-
sentan para gobernar y todos 
son concejales de la Corpora-
ción; por tanto, quien quiera 
plantear temas que beneficien 
al Municipio, tendrá siem-
pre mi apoyo. Y como ade-
más respeto por encima de 
todo el pacto que tengo con 
AMF y PSOE, si algún parti-
do se integrase en el gobier-
no, le ofrecería áreas de las 

que le corresponde a ALxAN. 
Lo que tenemos que hacer es 
unir esfuerzos por el beneficio 
de Antigua. 
-¿Cómo ve el Gobierno en el 
Cabildo majorero?
-Me gustaría que esta legisla-
tura sea diferente a la anterior. 
NC tiene la mano para ello 
porque tenemos que evitar lo 
que ha pasado en la legislatura 
pasada: que con dos se gobier-
ne la máxima institución de la 
isla de Fuerteventura. Tanto 
CC como PSOE han tomado 
buena nota y han logrado un 
pacto estable para los cuatro 
años que evite pensar en mo-
ciones de censura. Si ellos lo 
creen conveniente, NC está 
dispuesta a incorporarse al 
Gobierno insular, así como a 
todas aquellas instituciones 
donde crean que podemos ha-
cerlo para aportar mayor es-
tabilidad. Hemos mantenido 
conversaciones, en esa volun-
tad nuestra de tender la mano 
ya sea en la oposición o en el 
Grupo de Gobierno.
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Alejandro Jorge, alcalde de Pájara

GOBIERNO MUNICIPAL 

GOBIERNO MUNICIPAL 

Para la única alcaldesa de la Isla, “el futuro de nuestro municipio empieza por respetar, 
honrar y cuidar a nuestros mayores. No podemos seguir esperando más por la residencia 
y por un centro de día. Tampoco podemos olvidarnos de las personas con discapacidad 
intelectual. Exactamente lo mismo que la ampliación del centro de salud de Gran Tarajal 
para mejorar la atención primaria, para especialista y todos los servicios generales del 
centro … está el suelo, tendrá que haber presupuesto, así qué los mayores y la atención 
sanitaria son fundamentales. Pero tan importante es observar y pensar qué está ocurrien-
do con nuestros jóvenes, qué futuro les espera. Necesitamos actualizar y ampliar toda la 
oferta formativa en FP y mejorar las infraestructuras educativas y necesitamos tener 
servicio de transporte escolar que responda con eficacia y horario razonable para que no 
haya un alumno o alumna que se quede sin estudiar porque no hay una guagua para llegar 
al instituto”. Por otra parte, asegura que “en este siglo XXI no podemos seguir conviviendo 
con este servicio de abastecimiento de agua que acumula averías de forma constante. 
Nosotros, como Ayuntamiento y como miembro del Consorcio, somos corresponsable de 
su buen funcionamiento. Tendremos actitud constructiva en la gestión para mejorar el 
servicio. 

El diálogo será la base de la gestión de alcalde de Pájara, Alejandro Jorge, quien 

manifestó durante la toma de posesión que “nuestra intención será siempre 

alcanzar acuerdos con todos los concejales y concejalas que conforman la 

Corporación local para conseguir que nuestro municipio avance y mire al futuro 

y así convertirse en un referente del desarrollo y progreso de Fuerteventura”.

José David Herrera Ginory 
Festejos, Juventud, Educación, Infan-
cia, Seguridad Y Emergencia, Y Protec-
ción Civil 
Jonathan Peña Barreto
Parques y Jardines, Sector Primario, 
Parque Móvil, Policía Local, Patrimonio 
Y Trafico 
Evelyn Ávila Hernández
Planeamiento, Disciplina Urbanística, 
Medio Ambiente y Minería y Urbanis-
mo
Pedro Jesús Rodríguez De León
Servicios Sociales, Empleo, Desarrollo 
Local, Igualdad, Solidaridad y Partici-
pación Ciudadana 

Alejandro Jorge Moreno 
Patrimonio, Patrimonio Histórico, 
Prensa y Comunicación.
Alexis Alonso Rodríguez
Primer Teniente Alcalde, Urbanismo, 
Planeamiento, Planificación de Obras 
Municipales, Obras Públicas, Agua, 
Parques, Jardines y Parque Móvil
Kathaisa Rodríguez Pérez
Segunda Teniente Alcalde, Hacienda, 
Economía y Servicios Sociales
Raquel Acosta Santana 
Tercera Teniente Alcalde, Cultura, 
Personal, Recursos Humanos y Terce-
ra Edad
Raimundo Dacosta Calviño
Miembro Junta Gobierno, Policía Local, 
Seguridad, Tráfico, Protección Civil, 
Servicio de Prevención de Incendios, 
Régimen Interior y Playas
José Manuel Díaz Rodríguez
Transporte, Energía, Industria y Sector 
Primario
 

María Del Carmen Rodríguez Gopar
Recursos Humanos, Régimen Interior, 
Comercio, Mercado Municipal, Accesi-
bilidad Y Movilidad, y Transportes 
Dulce María García Alonso
Deportes, Cultura, Turismo y Nuevas 
Tecnologías
Miguel Darío Andújar Diaz
Obras, Servicios, Vivienda y Cemente-
rio
María Noelia García Rodríguez
Economía y Hacienda, Mayores, 
Sanidad y Playas 

Lucía Darriba Folgueira 
Miembro Junta Gobierno, Desarrollo 
Local, Formación y Empleo
María Ángeles Acosta Pérez Medio 
Ambiente, Educación, Sanidad y Salud 
Pública 
Juan José Viera González
Juventud, Festejos, Comercio, Consu-
mo y Mercados
Clementina da Silva Bello
 Turismo y Hotel Escuela
Nuria Moares Cespón 
Escuelas Infantiles, Participación y 
Atención al Ciudadano
José Benito Alonso
Deportes, Cementerios, Tanatorios y 
Servicios Funerarios
Salah Eddine Chehaib Charfaoui 
Servicios Públicos y Nuevas Tecnolo-
gías
Evangelina Sánchez Díaz 
Accesibilidad y Vivienda 

Candelaria Umpierrez, alcaldesa de Tuineje´

Julio, 2023 - EL ENFOQUE de Fuerteventura16

Fuerteventura





Luz Reverón.

S/C DE TENERIFE

La portavoz del Grupo Parla-
mentario Popular, Luz Reve-
rón, mostró su preocupación 
tras conocer que la trama del 
“Tito Berni” salpica a cada 
vez más miembros del Gobier-
no de Canarias en funciones y 
criticó el “silencio” de Torres 
“que sigue sin aclarar hasta 
dónde llega la implicación de 
su Ejecutivo en el denominado 
caso Mediador”.

En este sentido, Reverón re-
cordó que, además de al ex di-
putado socialista y al ex direc-
tor de Ganadería del Gobierno 
de Canarias, la jueza también 
ha implicado al viceconseje-
ro del Sector Primario y a una 
jefa de servicio de ese mismo 
departamento.

“Estas nuevas imputaciones 
demuestran que estamos ante 

un caso de presuntas corrup-
ciones y mordidas que afectan 

El PP, preocupado por la nueva 
implicación del caso Mediador 
en el Gobierno de Canarias
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Política

directamente a miembros del 
PSOE”, indicó la portavoz.

Barragán, portavoz de CC 
en el Parlamento Canario, 
y Mario Cabrera, secretario 
primero de la Mesa
S/C DE TENERIFE

El Comité Ejecutivo Na-
cional de Coalición Cana-
ria aprobó la designación 
del David Toledo como pre-
sidente del Grupo Nacio-
nalista Canario y de José 
Miguel Barragán como por-
tavoz del grupo parlamenta-
rio. Asimismo, acordó pro-
poner a Ana Oramas como 
vicepresidenta primera del 
Parlamento de Canarias y a 
Mario Cabrera como secre-
tario primero de la Mesa del 
Parlamento.

Así lo trasladó el CEN al 
grupo de los nacionalistas 
canarios y fue refrendado en 
la sesión constitutiva de la 
XI Legislatura que se desa-
rrolló en la Cámara regional 
el pasado 27 de junio.

David Toledo, diputado por 

la isla de Lanzarote es tam-
bién secretario nacional de 
Organización de Coalición 
Canaria, además de asumir 
la Presidencia del Grupo Na-
cionalista Canario. José Mi-
guel Barragán, diputado de 
Fuerteventura, repite como 
portavoz de los nacionalis-
tas en la Cámara autonómi-
ca, responsabilidad que tam-
bién desempeñó en la pasada 
legislatura. Por su parte, Ana 
Oramas, diputada por Tene-
rife, concurrió al Parlamen-
to canario después de ejercer 
de portavoz de los naciona-
listas canarios en el Congre-
so de los Diputados desde 
2008. Mario Cabrera que re-
pite como diputado por Fuer-
teventura, ya ocupó la secre-
taría primera de la Mesa en la 
IX Legislatura. 



Agua: cuestión vital para
Fuerteventura
Fuerteventura formará parte del Pacto Nacional 
por el Agua y de las inversiones previstas por el 
PP de 40.000 millones en los próximos 6 años 

El turismo: fuente de riqueza y 
empleo 
Marante propondrá al Gobierno de España 
que se destinen Fondos de Rehabilitación 
para Destinos Turísticos más competitivos. 

Salvar el Oliva Beach 
El Gobierno de España sigue cuestionando la concesión 
administrativa por lo que es necesario un gobierno que 
deje de cuestionar los más de 700 puestos de trabajo 
directos que genera el establecimiento. 

Plan de Alivio Fiscal para las fami-
lias 
Ayudar a familias con una bajada del IRPF con 
incidencia en rentas bajas y medias, así como 
en la actividad de los autónomos.
Además, el PP apuesta también por un recorte 
de gasto institucional con una reducción drásti-
ca del número de ministerios, pasando de los 
22 actuales a entre 15. 

Doble insularidad: 8 islas 
La industria de Fuerteventura sufre la doble 
insularidad porque, aunque está bonifica-
do 100% el transporte de mercancías entre 
Península y Canarias, no existe esa bonifica-
ción entre islas. Reclamaremos políticas de 
bonificación que afecta, por ejemplo, al 
coste de la cesta de la compra que es un 
30% superior al coste en Gran Canaria. 

Muelle
Impulso al proyecto de ampliación del Muelle 
Comercial de Puerto del Rosario: licitación del 
espigón por 25 millones de euros que se tuvo 
que resolver en la última licitación, así como la 
mejora del Muelle actual de cruceros .

Seguridad 
Más efectivos de la Guardia Civil y ejecutar el 
proyecto de Casa Cuartel en Puerto del Rosario.

Seguridad Social 
Ejecutar el proyecto del nuevo edificio de la 
Seguridad Social. Además, aumentaremos el 
personal tanto para el Servicio de Empleo como 
para evitar las colas de horas desde la madruga-
da para ser atendidos. 

Frenar la crisis migratoria: miles 
de muertes en el mar
Nos encontramos ante una situación de emer-
gencia humanitaria que provoca la pérdida de 
centenares de vidas en el mar por la inexistente 
política migratoria del Gobierno de España y la 
falta de coordinación con Europa.
Incrementaremos los recursos humanos y 
materiales de los cuerpos y Fuerzas de Seguri-
dad del Estado para hacer frente a la llegada de 
inmigrantes a las Islas. 

Plan Vivienda: Pacto de Estado
El PP propone en materia de alquiler, ampliar el Bono 
Alquiler Joven, una ayuda a la emancipación de 1.000 
euros para gastos de acceso a la vivienda. En el caso de 
compra, el PP propone un aval de hasta un 15% del 
total del precio de la vivienda.
En lo referente a las medidas anti okupación, se garan-
tizará el desalojo de los okupas en 24 horas, se modifi-
cará la ley para endurecer las penas y se dotará con más 
recursos a las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad y los 
Tribunales. 

Jorge Marante
Candidato al Senado
por Fuerteventura

Partido
Popular

Las 10 prioridades de Marante







El Club Deportivo Código 
Cero, campeón de la 
Copa Canarias ACCN
l80 jóvenes regatistas participan en la prueba 
de optimist celebrada en la capital majorera

Algunas de las embarcaciones durante la  celebración de la Copa, con Playa Blanca de fondo.

LA FOTONOTICIA

PODIO PARA MANUEL ANXO. El atleta majorero Manuel Anxo 
Simón participó el pasado mes de junio en el Encuentro Internacional 
sub23 de lanzamiento que se disputa entre España-Portugal, represen-
tando a la selección nacional. En la localidad lusa de Vagos, el atleta de 
Gran Tarajal se hizo con el primer puesto, con una marca de 56,63 me-
tros, de nuevo mínima europea sub23 y que tuvo que revalidar en el 
Campeonato de España, celebrado en Tarragona.
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Deportes

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

Fuerteventura disfrutó del es-
pectáculo de la vela canaria 
en categorías de base, con la 
celebración de la ‘XI Copa de 
Canarias de la ACCN - Clase 
Internacional Optimist’ en la 
bahía de Puerto del Rosario. 
En unas magníficas condicio-
nes para la navegación, con 
vientos de entre 10 y 14 nu-
dos, 80 jóvenes talentos, con 
edades comprendidas entre los 
8 y los 15 años,  se hicieron a 
la mar en un gran ambiente de 
deportividad y compañerismo.

La Isla acogía por primera 
vez la competición, organi-
zada por el Club Náutico de 
Fuerteventura junto a la Aso-
ciación Canaria de Clubes 
Náuticos, y con el apoyo de 
patrocinadores como el Cabil-

do de Fuerteventura y el Pa-
tronato de Turismo, el Ayunta-
miento de Puerto del Rosario, 
el Ayuntamiento de Antigua, 
la Real Federación Canaria 
de Vela, Capitanía Marítima y 
la Autoridad Portuaria de Las 
Palmas.

Las magníficas condiciones 
del campo de regatas de la ca-
pital majorera, con su rampa 
de 45 metros de ancho -la ma-
yor de Canarias- y el Centro 
Náutico Insular como base de 
operaciones, y un despliegue 
de organización que contó con 
11 embarcaciones de apoyo, 
propiciaron un alto nivel com-
petitivo en las dos jornadas de 
la prueba, con un total de 6 re-
gatas celebradas.

La organización quiso agra-
decer y felicitar por su buen 
hacer y deportividad a los 
ocho clubes participantes: 

Club de Regatas Fuerteventu-
ra Isla del Viento, Real Club 
Náutico de Arrecife, Club De-
portivo Código Cero, Club de 
Regatas 4 Vientos, Real Club 
Náutico de Gran Canaria, 
Real Club Náutico de Teneri-
fe, Club de Mar Radazul y el 
club anfitrión, el Club Náutico 
de Fuerteventura.

Tras el almuerzo de despedi-
da, tuvo lugar el acto de clau-

sura y entrega de premios, que 
contó con la presencia de au-
toridades como Luis Gonzá-
lez, consejero de Deportes  del 
Cabildo de Fuerteventura, y 
en representación del Ayunta-
miento de Puerto del Rosario, 
el alcalde, David de Vera, ade-
más del concejal de Turismo, 
Juan Jiménez, también repre-
sentantes de las entidades pa-
trocinadoras, y  directivos de 

la Asociación Canaria de Clu-
bes Náuticos y de las distintas 
federaciones.

Tras las 6 regatas celebra-
das, y después de contabilizar 
las 5 mejores, los campeones 
absolutos de la prueba fue-
ron Unai de Ugarte (sub-16) 
y Carmen Presa (sub-13), am-
bos del Club Deportivo Có-
digo Cero de Puerto Calero 
(Lanzarote).

El CD Caday Fuerteventura asciende de 
categoría a Preferente Femenina Provincial
PUERTO DEL ROSARIO

El Ayuntamiento de Puerto 
del Rosario felicita al Club 
Deportivo Caday Fuerteven-
tura por el ascenso a catego-
ría Preferente Femenina Pro-
vincial tras vencer por 7-0 al 
Altavista, con goles de Nico-
le, Ana Avero (2), Vicky (2), 
Jenni y Marta, en el encuentro 
disputado en el Municipal de 
Los Pozos. 

El alcalde de Puerto del Ro-
sario, David de Vera, y el con-
cejal de Deportes, Juan Jimé-
nez, asistieron al partido en 
representación del Consisto-
rio capitalino y quisieron feli-
citar al CD Caday Fuerteven-
tura “porque han logrado su 
objetivo del ascenso después 
de una temporada de esfuerzo 
y sacrificio. Es un orgullo ver 
cómo un club con tan solo un 
año de historia ha conseguido 
un ascenso de categoría”. 

Desde el Ayuntamiento de 
Puerto del Rosario también 
felicitan  a los representantes 
del municipio en las diferentes 
categorías, como el CD Unión 
Puerto, que volverá a jugar el 
próximo año en 3ª división, 

Jugadoras del CD Caday Fuerteventura.

compartiendo categoría con el 
recientemente ascendido Club 
Deportivo Herbania. Por su 
parte, la Peña de la Amistad, 
firmó otra excelente tempora-
da, luchando hasta las últimas 
jornadas por el ascenso.



Josefina Cao
DOCTORA EN BIOLOGÍA

¿Qué es el efecto 
invernadero?

Conozcamos primero cuá-
les son los gases de efecto in-
vernadero (GEI). Un gas de 
efecto invernadero, es un gas 
que absorbe y emite radiación 
dentro del rango infrarrojo. 
Este proceso es la causa fun-
damental del efecto inverna-
dero.  Los principales GEI en 
la atmósfera terrestre son: 

- el vapor de agua (H2O), 
-el dióxido de carbono 

(CO2), 
-el metano (CH4), 
-el óxido nitroso (N2O) y 
-el ozono (O3).  
Sin los GEI la temperatu-

ra promedio de la superficie 
terrestre sería de −18 °C, en 
lugar de la media actual de 
15°C.

El efecto invernadero es 
un fenómeno natural, pero 
hay que aclarar que el calen-
tamiento no es atribuido a la 
simple existencia, sino al au-
mento del efecto invernade-
ro por encima de sus valores 
naturales por acción del ser 
humano. 

Con palabras más sencillas: 
deforestamos sin conciencia y, 
por ende, aumentamos dramá-
ticamente la cantidad de dió-
xido de carbono y otros com-
puestos volátiles orgánicos en 
la atmósfera de la Tierra, lo 
que provoca un aumento des-
proporcionado de la tempera-
tura y esto es conocido como 
efecto invernadero.

El calentamiento global está 
causando cambios climáticos 
a corto y largo plazo. El efec-
to invernadero y el marcado 
aumento del dióxido de car-
bono inducen un aumento en 
la fotosíntesis, proceso por el 
cual las plantas verdes produ-
cen su alimento, promovien-

do las fases propagativas y re-
productivas de las plantas y 
aumentando notablemente la 
polinosis, (que es una enfer-
medad alérgica caracteriza-
da por síntomas que afectan a 
los ojos, nariz y pulmones y 
que se presenta normalmente 
durante las estaciones de pri-
mavera y verano). Se calcula 
que las temporadas de póle-
nes se están adelantando a ra-
zón de cinco días por década. 
El aumento en la producción 
de dióxido de carbono va ade-
lantando también los cambios 
en las temporadas de lluvias y 
de sequías y se van alargan-
do las temporadas de pólenes 
en primavera, verano y otoño. 
Este fenómeno afecta, aproxi-
madamente, al 15% de la po-
blación y entre los jóvenes se 
puede incrementar hasta un 
30%.

Los glaciares y las capas 
polares, al derretirse, están 
devastando las costas. Los 
animales y las plantas están 
siendo desplazados fuera de 
sus hábitats. El número de 
tormentas, inundaciones y se-
quías severas con fuegos es-
pontáneos está aumentando.   

Todos estos cambios pueden 
afectar las relaciones compe-
titivas entre plantas de dife-
rentes clases induciendo y/o 
acelerando las mutaciones o 
promoviendo cambios en los 
determinantes proteicos de los 
pólenes de árboles, pastos y 
gramíneas aumentado su aler-
genicidad y comprometiendo 
la salud de las personas.

El cambio climático tiene 
también un efecto directo en 
la cantidad de alérgenos (car-
ga alergénica) en los interio-
res de edificios y residencias 
ya que la humedad relativa y 
las temperaturas aumentan y 
se mantienen altas. Estas con-
diciones promueven la repro-
ducción de ácaros (del polvo 

doméstico) y de hongos am-
bientales, de manera que los 
alérgenos están presentes todo 
el año en el interior de los am-
bientes hogareños y también 
en el interior de oficinas, bi-
bliotecas, centros escolares.

El cambio climático tiene 
efectos directos en la alergeni-
cidad, cantidad y continuidad 
de alérgenos exteriores (póle-
nes) e interiores (ácaros do-
mésticos), pues promueve el 
aumento temprano de la pro-
liferación y la propagación de 
moléculas más alergénicas y 
crea ciclos de exposición más 
continuos y/o perennes duran-
te todo el año.

Todos estos cambios influ-
yen de forma determinante 
para que los seres humanos 
tengamos síntomas de aler-
gias más severos y prolonga-
dos que en las épocas que nos 
precedieron. 

De toda España, Canarias es 
la comunidad autónoma que 
registra la mayor prevalencia 
de alergias. El Archipiélago 
presenta una media de afec-
tados que oscila entre un 50 
- 60%, frente al 22% que re-
fleja el territorio peninsular. 
“Esto ocurre porque tenemos 
un clima cálido y estable, con 
una humedad muy alta que 
hace que sea el paraíso de los 
ácaros. Estos necesitan unas 
temperaturas constantes para 
su desarrollo”. Aproximada-
mente, el 18% de la población 
de las Islas sufre asma, mien-
tras que la media estatal se si-
túa en un 6%. Además, la rini-
tis afecta a 800.000 canarios, 
lo que se traduce en el 40% de 
las personas alérgicas. El 95% 
de los individuos aquejados 
de rinoconjuntivitis alérgica 
está sensibilizado a los ácaros.

Un fenómeno recurrente en 
las Islas, la calima, agrava la 
sintomatología de las enfer-
medades. La calima presenta 

partículas de dióxido de sílice 
y aluminio; además de arena, 
bacterias, hongos y pólenes, 
entre otros agentes contami-
nantes. Normalmente, son las 
partículas de 10μ las que pe-
netran en los pulmones y las 
de 2,5 entran en la circulación 
sanguínea.  El pasado mes de 
febrero, una calima intensa 
afectó a Fuerteventura. Según 
el medidor de calidad del aire, 
se registró más de 700 mili-

gramos de polvo en un me-
tro cúbico, cuando lo normal 
es 50 miligramos. Esto sig-
nifica que se ha multiplicado 
por catorce la cantidad de tie-
rra en suspensión soportado 
habitualmente.

Recordemos que… “La na-
turaleza inspira, cura, consue-
la, fortalece y prepara para la 
virtud al hombre”. Solo hay 
un modo de que ella perdure: 
respetarla y servirle.

El cambio climático y las alergias 
respiratorias

El calentamiento global está causando cambios climáticos a corto y largo plazo, es 
real, pero, además, se está acelerando como consecuencia directa de las actividades 
antropogénicas

Imagen de un ácaro.

Entorno
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Vasijas majo que se pueden contemplar en ‘De vuelta a casa. El legado del pueblo majo’.

LA FOTONOTICIA

UNIVERSIDAD DE VERANO. El Cabildo de Fuerteventura inauguró la Universidad de Verano con 
140 alumnos inscritos. Este programa de actividades y ponencias se desarrolló hasta 7 de julio y contó 
con una quincena de expertos en docencia, psicología y educación del Archipiélago y a nivel nacional 
como el mejor maestro de España, César Bona, o el periodista Aimar Bretos de Cadena Ser. 

Cultura
Casi 900 objetos majos 
están ‘De vuelta a casa’

VIOLETA CHACÓN

La sandía en un 
tupper

Manual de Supervivencia

Cuando era chica, porque pequeña sigo siendo, las estaciones 
estaban definidas entre otras cosas por la fruta que encon-
trábamos en la tienda. Nunca había melocotones en octubre 

y mucho menos sandía en enero. Los melocotones y las nectarinas 
aparecían en julio y desde junio a septiembre teníamos la sandía y 
el melón. Ahora hay de todo, todo el año, y se supone que esto es 
el progreso.

Todos mis veranos los he pasado en la playa. Desde que nos daban 
las vacaciones del cole íbamos haciendo los bolsos y nos trasladába-
mos al Norte. Primero a casa de mi abuela y luego a la nuestra pro-
pia. Nos íbamos con mi madre, esperando a que el Planeta Neptuno 
parara la campaña. La semana de la fiesta del Buen Viaje, hubiera 
o no hubiera mancha de atún, al Planeta se lo atracaba en el muelle 
de Puerto, y todos a rendirle homenaje y presencia a la Virgen. Y a 
gozarse la fiesta, claro.

Cuando aún mi abuela Eulogia vivía, se organizaba un día de playa 
familiar. Se elegía la playa y para allá que nos íbamos todos. 

Las mejores excursiones eran las que se preparaban sin comida. 
Es decir, se llevaban cosas, pero se comía lo que se cogía. Ya fueran 
unos mejillones, un par de pulpos o algún pescadito. Claro que esto 
lo sé ahora, de pequeña pensaba que aquella gente era muy arries-
gada sin tener pensado qué comeríamos. Hoy sé que ellos decidían 
qué harían, si pescar o mariscar según les apeteciera. Desde mi tier-
na infancia sufriendo por la planificación.

Fuera como fuera, lo que nunca faltaba en aquellas excursiones era 
la sandía. Una sandía entera y grande, que éramos muchos.

Estar todo el rato en remojo, comer de lo que había y terminar des-
pués comiéndote una buena tajada de la sandía era un placer infini-
to. La sandía era el postre o la merienda perfecta para aquellos días 
de sol y sal. Daba igual que estuviera ya un poco caldeada y que las 
chorreras de la sandía te llegaran a la barbilla. No había servilleta 
para tanto niño chorreado. Así que según terminabas de comerte tu 
rodaja de sandía, te metías en la marea a limpiarte aquellos jugos.

No creo que haya niño majorero de mi generación que no haya vi-
vido esto. Y que según vea aparecer la sandía en el supermercado, 
no se le vengan a la mente estos recuerdos de infancia.

Todo ha ido cambiando, tanto, que ahora hay sandía en cualquier 
momento del año. Algo que no es ni natural ni bueno. Opinión mía, 
personal e intransferible que nadie me ha pedido.

Yo necesito que las cosas estén en su sitio para seguir sintiendo que 
la vida tiene cierto orden. La sandía es del verano y se debe comer 
en la playa, entre la arena y el salitre. Y aunque me coma la sandía 
en casa, no me sabe igual. 

Ya no tengo una familia enorme con quien ir juntos a la playa. Nos 
hicimos mayores, mi abuela ya no está y la siguiente línea, peinan 
más que canas. Nos hemos ido reproduciendo y desperdigando a lo 
largo de la isla y muchos de los nuevos no han tenido oportunidad 
de fabricar estas vivencias. 

Estos recuerdos que tengo de mi infancia son como la sábana que 
te pones por encima en la madrugada del verano. Cuando duermes 
con la ventana abierta porque el calor se sufre casi todo el día y la 
noche. Pero cuando llega la madrugada refresca, esa sabanita te abri-
ga. Los recuerdos de la infancia son así. 

Desde que tengo una personita de la que hacerme cargo, tengo 
como primera misión fabricarle buenos recuerdos. Llenarle una mo-
chila de estos abrigos para las madrugadas. Hasta ahora creo que he 
acometido esta misión de forma satisfactoria. Este verano me he pro-
puesto añadir una sabanita más. 

Este verano habrá playa y un tupper lleno de sandía. 

BETANCURIA

El Museo Arqueológi-
co de Betancuria inaugu-
ró el pasado mes de junio 
la exposición ‘De vuelta a 
casa. El legado del pueblo 
Majo’, una amplia muestra 
de cerámicas, placas, mo-
linos de mano e industria 
lítica, entre otros objetos 
aborígenes.

En el acto de inaugura-
ción estuvieron, entre otras 
autoridades, el director del 
Museo Canario, Daniel Pé-
rez Estévez; el director del 
Museo Arqueológico de 
Tenerife, Conrado Rodrí-
guez; e Isabel León Pérez, 
vicerrectora de Cultura y 

Extensión Universitaria 
de la Universidad de La 
Laguna.

El objetivo de esta expo-
sición temporal, en la que 
colaboran el Museo Cana-
rio y el Museo Arqueoló-
gico de Tenerife, es pre-
sentar en Fuerteventura 
aquellos materiales del 
pueblo majo que salieron 
de la Isla desde finales del 
siglo XIX, situando en su 
lugar de origen la cultura 
material de los primeros 
pobladores de la Isla. 

El Museo Arqueológi-
co de Tenerife aportó a la 
exposición 28 recipientes 
pertenecientes a la cultu-
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ra majo, 352 fragmentos 
de cerámicas de distintos 
yacimientos de la Isla, 42 
herramientas líticas y 174 
cuentas placas, además de 
restos bioantropológicos. 

El préstamo del Museo 
Canario consta de 11 re-
cipientes de los aboríge-
nes de Fuerteventura, 169 
fragmentos de cerámica y 
81 piezas líticas, además 
de 28 fragmentos de res-
tos antropológicos y restos 
lígneos, malacológicos y 
de fauna. 

También se exponen dis-
tintos materiales arqueoló-
gicos que custodia el Museo 
Arqueológico majorero.
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Educación Vial

DGT y el negocio de luz V-16
La luz V-16, que será obligatoria a partir de 2026, tendrá que llevar un geolocalizador con 
tarjeta SIM que se habrá de contratar a una operadora de telefonía por 12 años

Carmelo Reyes
AUTOESCUELA CARMELO

Para los que no lo se-
pan digamos que, ade-
más de los triángulos 

que llevamos obligatoriamen-
te en nuestros vehículos para 
casos de averías, desde el 
01/07/2021 se permiten usar 
las luces V-16 en sustitución 
de los triángulos.

Pero dicha luz V-16 será  
obligatoria a partir del 
01/01/2026. Pero mucho cui-
dado porque deberá tener geo-
localizador, es decir, que de-
berá llevar una tarjeta SIM de 
datos que debemos tener con-
tratada con una compañía ope-
radora de telefonía por doce 
(12) años.

La DGT es quien la pro-
mociona (véase la revista 
de la DGT, así como su pre-
sentación ante los medios de 

comunicación).
Si calculamos que cada ve-

hículo deberá llevar una luz 
V-16 y que existen 30 millo-
nes de vehículos en España, 
independiente del precio de 
coste, ¿alguien sabe cuánto 
habrá que pagar por la tarjeta 
SIM? Aunque solo sea 1 euro 
mensual estamos hablando de  
treinta millones de euros men-
suales (30.000.000) y la gran 
mayoría ni la usarán nunca.

Además, ¿funciona en caso 
de accidente o vuelco? Si la 
activamos envía la señal al 
centro de datos de la DGT, que 
emitirá una señal a los vehícu-
los que circulen por esa zona si 
disponen de la tecnología ade-
cuada, cuando la luz ya se ve a 
cierta distancia. Y ¿avisarán a 
la grúa?, ¿a la de mi coche o a 
la que decida la DGT?

Con la excusa de la seguri-
dad vial alguien hace negocio con el consentimiento de la DGT. Parece mentira, pero así será si alguien no lo remedia.

La luz V-16 será obligatoria a partir del 01/01/2026.
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Retrospectiva

  Carmelo Torres
DOCTOR EN HISTORIA Y MÁSTER        
INTERNACIONAL EN RESTAURACIÓN 
DE PATRIMONIO HISTÓRICO

Igualmente, con un simple 
vistazo a un mapa de la 
época, parece comprobar-

se la íntima relación existente 
entre zonas dedicadas a la ga-
nadería extensiva y las dehe-
sas propias de cada una de las 
islas con los puertos de salida. 
Para Fuerteventura debe men-
cionarse especialmente el su-
roeste de la misma, en cone-
xión con la Dehesa de Jandía 
y las zonas de Amanay, dedi-
cada plenamente a esta activi-
dad. En esta misma área cabe 
tener en cuenta la importan-
cia del puerto de La Peña, po-
tenciado tanto por ser esta una 
zona dedicada casi exclusiva-
mente al ganado como por la 
cercanía de la entonces capi-
tal insular, Betancuria. Y es 
que, al igual que ocurrió en 
Lanzarote, en Fuerteventu-
ra se poblaron sobre todo las 
zonas del interior, con mucho, 
las más ricas para el desarro-
llo agrícola, tal y como lo de-
muestra el elevado número de 
vegas cerealeras, a excepción 
de los extremos norte y sur de 
la Isla, ocupados por las de-
hesas de Guriame y Jandía, 
respectivamente. 

Según Viera y Clavijo los 
puertos, radas y caletas de 
Fuerteventura en la segun-
da mitad del siglo XVIII lo 

eran: Corralejo, Tostón, Puer-
to de La Peña, Amanay, Puerto 
Nuevo, Playa de Ojos, Playa 
de Sotavento, Tarajalejo, Gran 
Tarajal, Pozo Negro, Caleta 
de Fustes, Puerto de Cabras y 
Puerto de Lajas. Aún para esas 
fechas se continuaba con la 
misma práctica, verificándo-
se que todos ellos reunían la 
condición de estar próximos a 
las zonas productoras, bien de 
granos, bien de ganado y sus 
derivados. 

No obstante, cuando el ca-
bildo majorero decida con-
trolar férreamente las expor-
taciones o importaciones de 
mercancías -ya desde los al-
bores del siglo XVIII- restrin-
girá estas operaciones a los 
tres principales puertos de la 
Isla: El Tostón, Caleta de Fus-
tes y La Peña, especialmente a 
fin de intentar evitar las ope-
raciones de contrabando que 
se desarrollaban en las calas o 
puertos más alejados. A pesar 
de que solo existían tres puer-
tos habilitados para la carga de 
mercancías -operaciones a las 
que debían asistir el recauda-
dor de quintos y sus dos guar-
das-, en fecha de 19 de febrero 
de 1713 el antiguo Cabildo de 
Fuerteventura decidiría habili-
tar otros tres: Tarajalejo, Gran 
Tarajal y Puerto de Cabras, 
que “se han acrecentado”. La 
potenciación de estos enclaves 
respondía a un excepcional 
momento de auge en las ex-
portaciones de las produccio-
nes de la Isla, aunque el mis-
mo se hallaba expuesto a las 
consabidas fluctuaciones pro-
ductivas tan propias del Anti-
guo Régimen. 

Sin embargo, al poco, las 
propias autoridades se perca-
taban de la imposibilidad de 
poder controlar toda la costa 
y de que ninguno de los puer-
tos recientemente habilitados 
contaba con las infraestruc-
turas necesarias para el al-

macenaje y hospedaje del re-
caudador de quintos, guardas, 
regidores, etc., especialmente 
atentos tanto al tiempo propio 
del invierno como a los calo-
res del verano. De este modo, 
el 1 de junio de 1714 el Ca-
bildo pasaba a retractarse de 
lo previamente acordado, per-
mitiendo únicamente embar-
car granos en los de El Tostón, 
Caleta de Fustes y La Peña, si 
bien en este último las depen-
dencias habilitadas se reducían 
a una única cueva que hacía 
las veces de almacén y habita-
ción. A pesar de las restriccio-
nes impuestas, lo cierto es que 
en octubre de este mismo año 
se detectaban tres embarcacio-
nes que pretendían cargar tri-
go para Tenerife en el puerto 

de Pozo Negro -no habilitado 
para este comercio- y que, sin 
embargo, en esa ocasión reci-
bieron el beneplácito de la ins-
titución insular, siempre que 
posteriormente se presentase 
la tornaguía correspondiente. 

De cualquier modo, a lo lar-
go del siglo XVIII se pone de 
manifiesto como será el puer-
to de El Tostón, el principal de 
la Isla, tal y como se recoge en 
múltiples referencias. Por ello 
no sorprende que este punto ya 
poseyese en ese entonces lon-
jas y casas para almacenar los 
granos. Abundando en la cues-
tión, cabe señalar que, al prin-
cipiar dicha centuria, ante la 
mala condición que presenta-
ban las mismas, se decidió re-
pararlas basándose especial-

mente en la circunstancia de 
que el grano encostalado no 
podía medirse adecuadamente 
para cobrar el quinto. 

A partir de las travesías de-
tectadas durante el Antiguo 
Régimen es posible concre-
tar que serán los puertos oc-
cidentales los que registren el 
mayor porcentaje de salidas 
con destino al resto del Ar-
chipiélago. Esta realidad que-
da patente en que fueron estos 
los que informan de la habi-
tual presencia de guardas, así 
como ser los únicos mencio-
nados durante largos períodos 
de tiempo por la documenta-
ción. La situación comenzará 
a evolucionar en la transición 
del siglo XVIII al XIX, con la 
incorporación de tres nuevos

Los puertos de Fuerteventura desde la 
Conquista hasta finales del 

s. XVIII (Parte II)

l  A los tres puertos oficiales (Tostón, Caleta de Fuste y La Peña) a partir de 1713 se crean de manera 
oficial otros tres más: Tarajalejo, Gran  Tarajal y Puerto de Cabras 

Mapa de la costa majorera en el siglo XVIII.
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puertos de la costa oriental de 
la Isla, una vez comprobadas 
las enormes dificultades que 
presentaban las zonas habili-
tadas como puertos de la cos-
ta occidental, especialmente 
en los meses de invierno. Esa 
evolución, a la larga, termina-
rá por dar la preponderancia 
a los puertos de la costa este 
-maniobrables durante prácti-
camente todo el año- especial-
mente cuando desde mediados 
del siglo XVIII cesen defini-
tivamente las incursiones ber-
beriscas y corsarias. 

Una de las mejores descrip-
ciones de la época acerca de 
los distintos puntos que actua-
ban como puertos en Fuerte-
ventura es la expuesta en el 
informe realizado por el alcal-
de mayor de Fuerteventura, D. 
Antonio Téllez de Silva, para 
el capitán general de Canarias 
sobre puertos y fortificacio-
nes, en 28 de mayo de 1719, 
del cual hemos extraído la par-
te más relevante en el aspecto 
que ahora nos ocupa: 

“El puerto principal desta 
ysla por la parte que llaman 
de Barlovento es el de Tostón, 
en este paraje. Según su po-
situra se necesita mucho de 
la apertura de su barra, pues 
profundándose esta que que-
de capas para poder entrar 
envarcaziones maiores en que 
no ai mucha dificultad, puede 
ser de grande útil a esta ysla. 
Su fábrica no es muy dificil, 
pues en siertos meses suele 
quedar dicha barra de marea 
baja quasi seca, y assi, a poco 
costo, se puede conseguir be-
neficio de tanta utilidad como 
también la limpia del puer-
to, para que las embarcazio-
nes que allí quedan en seco 
con dichas mareas no padez-
can detrimento y tengan más 
capacidad. En este sitio, so-
bre un morro que está inme-
diato, a dicha barra, se pue-
de fabricar un reducto con 
algunos cañones que asegu-
ren las embarcaziones de las 
lanchas que puede el enemigo 
echar para sacar o destrosar 
los barcos que allí se hallaren, 
que es de lo que se puede va-
ler, por no ser posible se em-
peñe para esto el navío pirata 
por causa de los grandes ba-
jos que allí tiene. Aquí estan 
inmediatos los socorros por 
la cercanía de las vesindades 
que allí se hallan y no necesi-
tarse de otra cosa por lo inex-
pugnable de su entrada, por-
que desde esta punta hasta 

res comarcanos que pueden 
ser invadidos. Y me parece se 
pueda haser esta fábrica con 
poco más de 3.000 escudos, 
concurriendo los vesinos de 
aquellos distritos por compa-
ñías para que con las mareas 
se lograse con más brevedad 
limpiar dicho charco y haser 
algunos reparos, porque de 
todo se necesita. 

El puerto de Corralejo no es 
frequentado sino de unos var-
quillos pequeños de pesca que 
trajinan las travesías de Lan-
zarote, y en aquel paraje no 
pueden aportar los enemigos 
por sus muchos vajíos (...)”. 

Para finalizar, y a modo de 
resumen, podemos citar una 
relación de los enclaves re-
ferenciados como puertos de 
la isla durante toda la Edad 
Moderna: 

Puerto de Lobos, Puerto de 
El Tostón, Puerto de El Roque 
de Mascona, Puertos de Mas-
cona, Puerto y Cala de La He-
rradura, Puerto de La Peña 
Horadada, Puerto de Ama-
nay, Puerto Nuevo, Puerto de 
La Pared, Puerto de Taraja-
lejo, Puerto de Gran Tarajal, 
Giniginámar, Las Playas o 
Porís de Las Playas (Las Pla-
yitas), Puerto Toneles, Puer-
to de Pozo Negro, Caleta de 
Fustes, Puerto del Matorral, 
Puerto de Tegurame, Puerto 
de Cabras, Puerto de Lajas, 
Playa del Pocillo, El Jablito, 
Puerto de Corralejo, Puertos 
de Guriamen, Puertos de Bar-
lovento, Puertos de Sotavento, 
Puertos de Jandía, Casa de La 
Señora, Matas Blancas, Boca 
de Esquinzo, Morro del Jable, 
Morro de La Cebada, Gran 
Valle, Jorós, Muelas, Cala de 
Los Mosquitos, Caleta de La 
Madera, Puerto de La Cruz”. 

pósito y de conveniencia para 
los vesinos y el comercio el de 
Caleta de Fustes. 

El puerto que dicen de Ca-
bras queda en tal positura, 
que es muy a propósito para 
el trajín de quasi la mitad de 
la ysla, y así ocurren en él mu-
chas embarcaziones, aunque 
con grave riesgo de los ene-
migos, por cuio temor se es-
cusan los más de ir allí a la 
carga y por esta razón la con-
ducen al puerto de Caleta de 
Fustes, con notable travajo y 
costo por la gran distancia de 
los caminos. Este puerto en lo 
primitivo fue muy frequentado 
de las naciones que trajina-
ban en esta ysla, y no ai duda 
lo continuarían más que otro 
si se fortificara, porque su po-
situra queda en plano sin aver 
collado ni eminencia que gran 
distancia además de tener a 
la vista una de las principales 
atalaias que avisando como es 
costumbre, puede ser socorri-
do en menos de una ora de los 
pueblos de su cercanía, y si se 
limpiara un charco o seno que 
tiene hasia la tierra (que con 
mucha fasilidad y no crecido 
costo se puede conseguir) en-
trarían las embarcaziones en 
él a carenar y asegurarse de 
los tiempos y aún de los ene-
migos, pues no pueden entrar 
si no es con alta marea, y ade-
más de esto, es capás después 
de limpio y puesto en orden 
de acomodar y abrigar ocho 
o dies embarcaziones y es evi-
dente que limpio este char-
co y hecha una torre como la 
que digo se necesita en Caleta 
de Fustes, fuera de gran ali-
vio a las embarcaziones y uti-
lidad de la ysla por sus inte-
reses como también para la 
seguridad de aquellos luga-

un peligro muy evidente, como 
llevo propuesto en mi informe 
referido. 

Y el mesmo incoveniente 
padesen los puertos de Gini-
ginámar, Gran Tarajal, Las 
Plaias y Poso Negro, adonde 
solamentese necesita de algún 
reparo o trincheras propor-
cionadas para la defensa de 
algún bajel que allí aportare. 

El puerto de Caleta de Fus-
te es frequentado todo el año 
de embarcaziones de trajín 
por quedar en la medianía de 
la isla. Es apacible y a pro-
pósito para mucho(s) bajeles 
por su comodidad y porque 
en él se carenan en seco con 
las mareas. Hase una pun-
ta al mar, libre de montañas 
que la dominen. Me parece es 
muy conveniente y a propósi-
to en este paraje se haga una 
torre con tres o cuatro caño-
nes de bronçe, con puente le-
badiso, y con ella se asegura-
rán las embarcaziones de los 
enemigos que de ordinario 
convaten en este sitio las em-
barcaziones que allí ai, adon-
de han sucedido en su defensa 
muchas desgracias, y aunque 
los socorros distan quasi cua-
tro leguas, no obstante con la 
señal de un cañón y por los 
avisos de la atalaia que tiene 
a la vista, pueden con seguri-
dad ser socorridos y defender 
qualquier invasión que inten-
ten los enemigos. Y desde lo 
primitivo han sido muchos de 
el dictamen que se fabrique 
este paraje, y según es llega-
do a entender, es a donde lo 
destino el Sr. D. Luis Fernán-
dez de Córdova, Governador y 
Capitán General que fue des-
tas yslas, como ba referido 
en mi informe, y aviendo con 
todo cuidado después que lo 
hise, reconosido dicho para-
je, hallo ser muy conveniente 
la fábrica de la referida torre, 
con las trincheras correspon-
dientes a la fortificación que 
allí se hisiere, como también 
el que con todo cuidado se 
limpie el puerto a costa de los 
mariantes, pues lo tienen cua-
si tupido con los lastres que 
allí echan. Paréceme que el 
costo de dicha torre sin los ca-
ñones alcansará a 2.500 escu-
dos, con poca diferencia, con-
curriendo las compañías de 
aquellos distritos para lo que 
son trincheras. 

Al puerto de Tegurame ac-
cidentalmente aportan allí al-
gunas embarcaziones y no se 
frequenta por ser más a pro-

la de Handía, que aseguran 
los prácticos ai más de trein-
ta leguas, es quasi todo vajíos 
y muy dificil para desembar-
co. Paréceme que esta obra se 
podrá perfeccionar con 3.000 
ducados por la cercanía de los 
materiales, y que los vesinos 
concurrirán algunos días por 
compañías por ser bien común 
el que se limpie dicho puerto. 

El de la Peña queda en la 
mesma costa en la positura 
que demuestra el mapa. Este 
solo es tratable de berano, 
adonde ocurren algunas em-
barcaziones por la serenidad 
del mar y cercanía de la Villa y 
el lugar de Páxara. Dan fondo 
las embarcaziones en paraje 
que no puede arriesgarse nin-
gún navío para sacarlas, pero 
echando las lanchas lo harán 
con facilidad, porque de tierra 
no se les puede embarasar por 
ser todo aquel sitio despobla-
do, si ia no es que sean socorri-
dos a tiempo que con los fusi-
les sean rechazados y no fuera 
superfluo haserse un reducto 
con dos cortos cañones para 
esta defensa, aunque me pare-
ce no es muy preciso porque 
cubierta la gente de algunas 
trincheras proporsionadas al 
sitio, se hará mejor la defensa. 

El puerto de Amanai solo se 
frequenta de varcos de pesca 
que allí llegan, y en el no ai 
trajín ni peligro considera-
ble por la gran distancia de 
los pueblos. Y estos son los 
puertos que tiene toda la re-
ferida costa que llaman de 
barlovento. 

Por la parte del sur ai mu-
chos puertos pues toda ella 
desde la punta de Corralejo 
hasta la de Handía es plaia 
de arena muy apacible y sose-
gada, por cuia razón dixe en 
mi primero informe que no soi 
de parecer se fortifique, pero 
aviendo con todo cuidado en 
virtud de orden que tuve del 
Excmo. Sr. D. Joseph de Cha-
ves, registrado ocularmente 
estos puertos y premeditado 
sus posituras, hallo con toda 
realidad, según mi corta inte-
ligencia, que en el puerto de 
Tarajalejo que es el que por 
aquellos parajes mas se fre-
cuenta, solo son apropósito 
unas trincheras para el reparo 
de la gente que en los lances 
que allí se ofrescan pueden 
ocurrir y no para fortifica-
ción por estar dominado todo 
el sitio de eminencias que son 
pardastos (sic) muy arriesga-
dos a dominarla y por esto es 

Viera y Clavijo incluyó a Pozo Negro entre las caletas del s. XVIII. 
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